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Уважаемые жители Карачаево�Черкесии, дорогие дети!
Поздравляем вас с Днём знаний и началом нового учеб�

ного года!
Первое сентября – торжественное и волнительное со�

бытие, праздник, который дорог всем поколениям росси�
ян. Особенно незабываемым этот день станет для перво�
классников – они вступят в новый мир, полный интерес�
ных открытий и ярких впечатлений. В этом году в первый
раз в школу пойдут 6,5 тысяч первоклашек. Это на полто�
ры тысячи малышей больше, чем в прошлом.

Качественное образование было и остаётся залогом
успешного будущего каждого человека, устойчивого раз�
вития региона и страны в целом. Именно поэтому власти
Карачаево�Черкесии уделяют большое внимание вопро�
сам повышения качества образования и укрепления его
материально�технической базы. Последние годы в рес�
публике активными темпами идёт строительство школ и
детских садов, отвечающих всем современным стандар�
там.

Школьные годы – это не только прекрасная, но и очень
важная пора. Именно школьные знания служат основой
для последующего образования и поддерживают нас на
протяжении всей жизни.

В этот праздничный день желаем работникам образо�
вания Карачаево�Черкесии крепкого здоровья, терпения,
профессионального роста, а школьникам и студентам –
новых достижений и побед. Всего вам самого доброго в
новом учебном году!

Глава Карачаево�Черкесской Республики
Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.

Председатель Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.

БЕЛЫЕ бантики, нарядные
блузки и юбочки, отутю�

женные новые школьные кос�
тюмчики... Сегодня в Карача�
ево�Черкесии первый раз в
первый класс пошли около
шести с половиной тысяч
юных жителей республики.
Это на полторы тысячи боль�
ше, чем в прошлом году, что,
без сомнения, не может не ра�
довать!

Робкие и бойкие, тихие и
шумные, доверчивые и не
очень, улыбчивые и серьез�
ные � они такие разные, наши
первоклашки, и такие трога�
тельные! За большими буке�
тами осенних цветов на тор�
жественной линейке в честь
Дня знаний иных и не разгля�
дишь � такие они еще малень�
кие, хоть и выросли из «дет�
садовских штанишек»! И, от�
правляясь в Страну знаний,
они, конечно, не могут скрыть
своего волнения, хоть и ста�
раются выглядеть по�взрос�
лому.

Среди тех, для кого сегод�

C ДНЁМ ЗНАНИЙ!

ПОЗДРАВИВ собрав�
шихся с началом нового
учебного года, Рашид Тем�
резов сразу обозначил
главную тему совещания.
Отметив, что «действенным
механизмом оценки обра�
зовательного процесса и
его результатов, в том чис�
ле учебных достижений уча�
щихся, является единый го�
сударственный экзамен».
Рашид Бориспиевич напом�

Первый раз
в первый

класс!

В ходе встречи с Главой Карачаево�Черкесии Ра�
шидом Темрезовым руководитель Рособрнадзора
Сергей Кравцов поблагодарил Главу республики за
организацию объективного и честного ЕГЭ в регионе.

Он подчеркнул, что не вызывает никаких сомнений
объективность полученных результатов. Также Сергей
Кравцов отметил рост среднего балла по всем предметам
у выпускников Карачаево�Черкесии.

В ходе встречи обсуждались проблема качества препо�
давания в школах и сама система подготовки к ЕГЭ.

«Каким бы сложным и трудным ни был экзамен, он
объективный, и мы настраиваем и наших детей, и родите�
лей на то, что надо учиться.

ЕГЭ – билет во взрослую жизнь, и ребенок должен
понимать, что если у него не будет знаний, никто ему этот
билет не выдаст просто так», � отметил Глава республики.

Рашид Темрезов поблагодарил руководителя Рособр�
надзора, его коллег за оказание методической и практи�
ческой помощи региону в подготовке и проведении ЕГЭ на
территории республики.

Благодарность за проведение
объективного ЕГЭ в регионе

Тема дня

ВСЕ РЕШАЮТ
ТОЛЬКО ЗНАНИЯ

КАК ПОВЫСИТЬ качество образования в наших шко�
лах � именно об этом пошел очень серьезный раз�

говор на традиционном августовском совещании пе�
дагогических работников республики, состоявшемся
27 августа в Черкесске, в Доме Правительства. В нем
приняли участие Глава республики Рашид Темрезов,
руководитель Федеральной службы по надзору в сфе�
ре образования и науки (Рособрнадзора) Сергей Крав�
цов, заместитель руководителя Рособрнадзора Анзор
Музаев, члены Правительства КЧР, главы админист�
раций городов и районов, начальники городских и
районных отделов и управлений образования, дирек�
тора образовательных организаций, педагоги респуб�
лики.

ня прозвенел первый школь�
ный звонок, и первоклассни�
ки Эркин�Шахарской СОШ
Самира КАНГЛИЕВА  и
Максим ЧИНЦОВ (на сним�
ке). Как рассказали ребята,
оба ждали 1 сентября с ог�
ромным нетерпением. Хо�
дили в подготовительную
группу, учились читать, счи�
тать. Заранее собрали свои
школьные ранцы. Это же так
интересно � пойти в школу!

Самира уже многое зна�
ет про школу от своей стар�
шей сестренки � шести�
классницы Арианны, кото�
рая, кстати, учится на «от�
лично». А вот Максим в сво�
ей семье � старший сын, и
ему предстоит быть «перво�
проходцем». Но, так или ина�
че, оба первоклассника уже
настроены на «рабочий лад».
Шустрые, сообразительные,
им наверняка по зубам при�
дется «орешек знаний».
Главное � быть любознатель�
ным и не лениться!

Наша газета от всей души
желает и Самире, и Макси�
му, и всем нынешним перво�
клашкам доброго пути в
Страну знаний, мудрых на�
ставников, интересных от�
крытий! Пусть сегодняшний
день станет для них началом
яркой школьной жизни!
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

нил, что в 2015 году ЕГЭ в
Карачаево�Черкесии сдава�
ли 2326 человек по 12 об�
щеобразовательным пред�
метам. Средний балл по
сравнению с 2014 годом по
всем предметам, за исклю�
чением информатики и ИКТ,
вырос. (Например, по рус�
скому языку в прошлом году
средний балл составлял
49,51, а в этом � 54, 53; по
математике � был 31,68,
стал 45,36; по физике � был
35,56, стал 42,9; по обще�
ствознанию был 43,8, а стал
47,38 и т. д., и только по

информатике и ИКТ нынеш�
ние выпускники «съехали» с
37,11 до 30,01 балла). Не
набрали минимальные бал�
лы для получения аттестата
168 человек, что на 67 вы�
пускников меньше прошло�
годнего. Общие показатели
в республике выше, чем в
среднем по СКФО, но ниже
общероссийских. Только
157 выпускников получили
80 и более баллов, из них
68 (43%) � по русскому язы�
ку. Стобалльных результа�
тов у нас нет вообще.

И все эти цифры красно�
речиво свидетельствуют о
том, что, хотя показатели
сдачи единого госэкзамена
в этом году в КЧР улучши�
лись, однако говорить о по�
вышении качества образо�

вания в целом по респуб�
лике пока рано.

Совершенно очевид�
но, что ключевая роль в
изменении ситуации к
лучшему принадлежит
учителю. «Учителя долж�
ны осознать свою персо�
нальную ответственность
за знания учеников, понять,
что экзамен проходит
объективно и повлиять на
результаты можно только во
время обучения, а не в пе�
риод итоговой аттестации.
Качество образования, по�
вышение квалификации и
социального статуса педа�
гогов должны быть главны�
ми вопросами работы педа�
гогических коллективов об�
разовательных организа�
ций в рамках модернизации

региональной системы об�
щего образования», � ска�
зал Рашид Бориспиевич.

Напомнив, какие меры
предпринимаются руковод�
ством республики для ре�
шения обозначенной про�
блемы в рамках Года рус�
ского и родных языков в КЧР
(учреждение 15 грантов Гла�
вы республики для лучших
учителей русского языка,
летняя школа на базе МГУ
для повышения професси�

онального уровня учи�
телей русского языка,
где прошли обучение
50 наших педагогов, и
т. д.), Глава республики
призвал собравшихся
продолжать серьезную
работу по повышению
качества образования
в школах и в 2016 году
не снижать планку.

Прежде чем подво�
дить итоги прошедше�
го учебного года и обо�
значить задачи на но�
вый, руководитель Ро�
собрнадзора Сергей
Кравцов вручил Главе
республики Рашиду

Темрезову Грамоту Мини�
стерства образования и на�
уки РФ за объективность и
высокий уровень подготов�
ки и проведения единого го�
сударственного экзамена в
регионе.

Он подчеркнул, что
объективность полученных
результатов ЕГЭ в Карачае�
во�Черкесии не вызывает
никаких сомнений..

Окончание на 2!й стр.

ДВАДЦАТЬ седьмое ав�
густа стало знамена�

тельным днем в истории
Главного управления МЧС
России по Карачаево�
Черкесской Республики
как дата обретения свое�
го знамени – сим�
вола доблести, че�
сти и профессио�
нальных тради�
ций.

Церемония вру�
чения знамени про�
шла со всей торже�
ственностью на тер�
ритории пожарно�
спасательной части
№2 при участии пер�
вого заместителя
начальника СКРЦ
МЧС России Вита�
лия Пленникова, ру�
ководства Главного
управления МЧС
России по КЧР, на�
чальников подраз�
делений, сотрудни�
ков и ветеранов МЧС.

Сначала, по традиции,
состоялась церемония при�
бивки знамени к древку спе�
циальными знаменными
гвоздями. Это очень важ�
ный и волнительный для его
участников ритуал, который
позволяет с большей силой
прочувствовать сопричаст�
ность к такому знаковому в
истории службы событию.
Почетное право забить
гвоздь предоставляется са�
мым заслуженным, и в дан�
ном случае такая честь вы�
пала начальнику Главного
управления МЧС РФ по КЧР

Символ доблести МЧС
полковнику внутренней
службы Казбеку Чехову, его
заместителям и ветерану
МЧС России Анатолию Ско�
робогатову. После этого
полотнище было торже�
ственно передано В. Плен�

о священном для любого
гражданина долге – служить
Отечеству! Желаю, чтобы вы
всегда несли это знамя с
гордо поднятой головой.
Побед и успехов вам!

Казбек Михайлович по�
благодарил за по�
здравления и от�
метил, что обре�
тение знамени
станет большим
стимулом для
дальнейшей каче�
ственной плодо�
творной работы в
целях обеспече�
ния безопасности
населения Кара�
чаево�Черкесии.

К поздравле�
ниям присоеди�
нился и ветеран
Анатолий Скоро�
богатов, который
пожелал преем�
никам с честью
служить под зна�

менем МЧС и всегда оста�
ваться верными славным
традициям службы.

Знамя представляет со�
бой полотнище оранжевого
цвета, на одной стороне
которого изображена эмб�
лема МЧС России, а на дру�
гой – эмблема ГУ МЧС Рос�
сии по Карачаево�Черке�
сии. МЧС России – первая
из силовых структур, где
Президент Владимир Путин
учредил знамя как символ
воинской чести, доблести и
славы.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

никовым начальнику терри�
ториального органа МЧС
России К. Чехову.

� От имени генерал�пол�
ковника Литюка, от себя
лично, от всего коллектива
Управления Северо�Кавказ�
ского регионального цент�
ра МЧС России разрешите
поздравить вас с этим зна�
менательным днем! – обра�
тился к собравшимся Вита�
лий Геннадьевич. � Это важ�
ный символ, который оли�
цетворяет традиции службы
и героические традиции
нашей страны, напоминает

Муниципальное образование

«МЫ В ОТВЕТЕ
ЗА НАШУ МОЛОДЕЖЬ»

ВСТРЕЧА с главой адми�
нистрации Ногайского

муниципального района Эн�
вером Керейтовым откла�
дывалась несколько раз. И
причины на то были объек�
тивные � то глава уехал в
деловую командировку, то
принимал участие во встре�
че чрезвычайного и полно�
мочного посла Турции в
Российской Федерации, то
выезжал с рабочей инспек�
цией по полям, проверяя с
сотрудниками чрезвычай�
ного ведомства, все ли
меры противопожарной бе�
зопасности соблюдены
фермерами в период убо�
рочной страды.

Вот и в этот раз распо�
рядок дня Энвера Рамаза�
новича был расписан бук�
вально по часам � сначала �
прием граждан, в 10 часов �
заседание антитеррористи�
ческой комиссии района,
затем � поездка по всем
школам населенных пунктов
и вручение школьных при�
надлежностей детям из не�
полных семей, семей, нахо�
дящихся в трудной жизнен�
ной ситуации, и другие ме�
роприятия, а потому прихо�
дилось брать у него интер�
вью буквально на ходу.

Первой на прием к главе
записалась Аминат Байра�
мукова, которая некоторое
время работала на Севере.
Сейчас девушка хочет вер�
нуться на историческую ро�
дину, чтобы приносить ей
пользу.

� И мы готовы поддержи�
вать каждого, � говорил Э.

Керейтов, � кто хочет найти
применение своим силам
дома, в Карачаево�Черке�
сии. Приятно отметить, что
молодежь возвращается не
потому, что ей там плохо
жилось или она мало зара�

батывала, у людей появи�
лась возможность увидеть и
оценить те преобразова�
ния, которые произошли в
последнее время в респуб�
лике в целом и в нашем
районе в частности. Мы
предоставляем им земель�
ные участки под строитель�
ство жилья, поддерживаем
инициативу в плане занятия

сельским хозяйством, ста�
раемся благоустроить их
быт.

� Энвер Рамазанович,
официально в должности вы
с ноября прошлого года, до
этого почти год исполняли
обязанности главы. Какой
круг проблем очертили для
себя сразу, каков наметили
план действий?

� Признаться честно, уз�

нав о назначении, неделю не
мог прийти в себя, можно
сказать, испытал шок � ведь
это огромная ответствен�
ность и перед людьми, ко�
торые ждут от тебя реальных
действий, а не словословий,
и перед руководством рес�
публики, которое сочло, что
ты справишься и оправда�
ешь доверие, которое тебе

оказали. Глава республики
тогда пообещал всяческую
поддержку, и ее мы ощуща�
ем постоянно. Что поразило
и возмутило в ходе первой
рабочей ознакомительной
поездки по району, так это
состояние фельдшерско�
акушерских пунктов. Так, в
ауле Икон�Халке обратил
внимание на женщин с ма�
ленькими детьми, которые

стояли в двадцатиградусный
мороз на улице, дожидаясь
своей очереди на прием к
медработнику. Встретился с
главой сельского поселения,
наметили план работы � что
можно исправить своими
силами, где попросить по�
мощи. Глава республики нас
поддержал � сегодня в ауле
строительство современно�
го ФАПа с двумя отделения�
ми дневного стационара
(женское и мужское) по пять
койко�мест � уже на завер�
шающем этапе, сейчас
здесь ведутся работы по
благоустройству террито�
рии.

Второе, за что взялся
новоиспеченный глава, �
приведение в порядок
школьных, дошкольных и
культурных учреждений, а
также создание условий для
занятий спортом.

� Мы должны растить не
только думающее, но и здо�
ровое поколение, � говорил

Энвер Рамазанович, � что�
бы оно могло работать на
благо республики с полной
отдачей, приносить обще�
ству пользу.

Сегодня практически в
каждом населенном пункте
строятся или уже введены в
эксплуатацию физкультур�
но�оздоровительные цент�
ры, многофункциональные
площадки скоро появятся в
Эркин�Юрте, Эркин�Халке.
Приведены в порядок Дома
культуры, где теперь имеют
возможность заниматься

творческие коллективы, а их
в районе множество. Нака�
нуне нашего приезда в Но�
гайском районе с рабочей
поездкой побывала ми�
нистр культуры Мадина Го�
гова, которая ознакомилась
с деятельностью подведом�
ственных ей учреждений,
изучила проблемы, подели�
лась своими соображения�
ми о развитии самобытно�
го народного творчества,
народных промыслов. Кое�
что министр взяла на замет�
ку. Например, прекрасную
оснащенность хореографи�
ческих коллективов костю�
мами. В их приобретении
народным талантам помо�
гают индивидуальные пред�
прниниматели. Так, фермер
Мухарби Теубежев из Эр�
кин�Юрта выделил сред�
ства на сценические костю�
мы для коллективов «Маме�
текей», «Наккув», «Алтын�
шаш».

Окончание на 2!й стр.

По поручению Главы Карачаево�Черкесии под
председательством и.о. заместителя председателя
Правительства КЧР Мурата Озова прошло совещание,
посвященное готовности образовательных организа�
ций Карачаево�Черкесии к началу нового 2015�2016
учебного года. В совещании приняли участие члены
Правительства, руководство администраций муници�
пальных районов, представители правоохранитель�
ных и надзорных органов.

«Нашей общей задачей является обеспечение полно�
ценного образовательного процесса, включая безопас�
ность на протяжении всего учебного года, организацию
горячего питания и ряд других сопутствующих образова�
тельному процессу мероприятий», � сказал Мурат Озов.

О готовности к новому учебному году образовательных
организаций республики доложил и.о. министра образо�
вания и науки КЧР Мурадин Мамбетов. По словам мини�
стра, на сегодня все школы укомплектованы педагогичес�
кими кадрами. По поручению Главы КЧР ведется работа по
обеспечению школьников учебниками.

Особое внимание на совещании было уделено вопро�
сам ликвидации последствий сильного ветра, прошедше�
го в четырех муниципальных районах республики � Адыге�
Хабльском, Зеленчукском, Урупском, Прикубанском. В ходе
совещания Мурат Озов поручил и. о. министра образова�
ния и науки КЧР и главам муниципалитетов ускорить дан�
ную работу.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

В преддверии 1 сентября
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МЭР Черкесска Руслан
Тамбиев провел вы�

ездное совещание с це�
лью оценки хода ремонт�
но�строительных работ,
проводимых на городс�
ких социально значимых
объектах. Вместе с мэ�
ром в инспекторской по�
ездке приняли участие
глава города Евгений Бе�
ланов, заместители мэ�
ра, начальники управле�
ний и отделов городской
администрации.

Первым делом участни�
ки совещания посетили
Дворец культуры на улице
Гутякулова. Руководитель
подрядной организации за�
верил, что все работы ве�
дутся строго по календар�
ному плану и будут завер�
шены в срок. В частности, в
начале декабря в ДК откро�
ется после реконструкции
современный концертный
зал, рассчитанный на 500
посадочных мест.

Также ремонтники при�
ведут в порядок внутренний
двор ДК, оборудуют в зда�
нии современные уборные,
отдельные места для куря�
щих, обустроят в холле гар�
деробную, заменят старые
окна. Будет обновлен с це�
лью обеспечения доступно�
сти для маломобильных
групп населения и вход в
зал торжеств.

Следующим пунктом по�
ездки стала пристройка к
детскому саду № 35 «Гнез�
дышко», рассчитанная на
125 дополнительных мест
для дошкольников. В насто�
ящее время строители уже
возводят кирпичные стены
здания.

«Если есть потребность
у жителей города в ясель�
ных группах, мы начнем ре�
шать эту задачу уже сейчас
за счет возведения при�
строек к детским садам, �
сказал Руслан Тамбиев. �
Результат этой работы бу�
дет виден уже в 2016 году.
В текущем году мы плани�
руем ликвидировать оче�
редность в детские сады
среди детей в возрасте от 3
до 7 лет. В целом, работы
по повышению доступности
дошкольного образования в
Черкесске будут продолже�
ны».

Ещё один современный
детский сад, расположен�
ный по улице Леонова и
рассчитанный на 180 мест,
будет открыт уже в сентяб�
ре текущего года в рамках
празднования Дня Карача�
ево�Черкесии и 190�летия
столицы республики. При�
быв на этот объект, участ�
ники совещания оценили
работу, приближающуюся к
стадии завершения.

То, что можно увидеть
уже сейчас, впечатляет – от
благоустроенного здания
современной планировки
до игровых площадок на
прилегающей территории,
где уже установлены осно�
вания для теневых навесов.
В настоящее время на
объекте ведутся наружные
и внутренние отделочные
работы. Производится ук�
ладка брусчатки на тротуа�
рах, обустраиваются газоны
и подъездные пути к дош�
кольному образовательно�
му учреждению.

Также мэр оценил ход
ремонтных работ на улице
Октябрьской � от переулка
Балахонова до круга на Пя�
тигорском шоссе. На этом
отрезке уже завершены ра�
боты по восстановлению
дорожного полотна, уста�
новке бордюров, продлена
разделительная полоса,
произведен капитальный

Окончание.
Начало на 1!й стр.
«Второй год подряд эк�

замен проходит максималь�
но объективно. И эта объек�
тивность вселяет уверен�
ность в том, что на экзаме�
не все решают только зна�
ния. Причем такая же ситу�
ация во всех регионах Рос�
сийской Федерации. Каж�
дый школьник нашей стра�
ны находится в равных ус�
ловиях со своим сверстни�
ком в другом регионе. И мы
видим, что средний балл в
этом году превышает про�
шлогодний. Причем улуч�
шение пошло по всем пред�
метам во всех регионах.
Ученики стали лучше учить�
ся, учителя стали более от�
ветственно относиться к
своей работе», � отметил
Сергей Кравцов.

Но как сделать так, что�
бы об уровне своих знаний
ученики заботились не
только перед ГИА и ЕГЭ, а
на протяжении всего про�
цесса обучения в школе
(тем более что для это есть
масса возможностей. К
примеру, на совещании
представители Института
Пушкина презентовали пор�
тал «Образование на рус�
ском», с помощью которого
любой желающий может
бесплатно улучшить свои
знания русского языка. К
слову, на сегодняшний день
на портал заглянуло всего
около 170 жителей КЧР, а
хочется, чтобы в разы боль�
ше), как заставить работать
честно, профессионально
учителей, которые нередко
вместо того, чтобы вытяги�
вать из болота невежества
неуспевающих учеников,
«три пишут, оставляя два в
уме»? Рособрнадзор видит
выход из ситуации в объек�
тивном проведении оценоч�
ных процедур на всех уров�
нях школьного образова�
ния. Это, отметил Сергей
Сергеевич, наша стратеги�
ческая цель. Только непре�
рывный контроль (тестиро�
вание учеников по предме�
там по окончании каждого
класса, внесение результа�
тов в информационную си�

ВСЕ РЕШАЮТ
ТОЛЬКО ЗНАНИЯ

стему и их анализ по каждо�
му учащемуся, по каждому
педагогу и т. д.) поможет…
нет, не наказывать «слабое
звено», а точечно опреде�
лять, какому школьнику, ка�
кому педагогу нужна по�
мощь, и эту помощь своев�
ременно оказывать. Тогда
не нужны будут «героичес�
кие усилия по ликвидации
пробелов в знаниях» перед
экзаменами, снимутся воп�
росы с расхождением оце�
нок в журналах и по ЕГЭ...

Кстати, и по результатам
ЕГЭ Сергей Сергеевич при�
звал не наказывать педаго�

гов и директоров школ.
Ведь наказание одного учи�
теля, чьи ученики сдали
плохо ЕГЭ, может сподвиг�
нуть других на разные нару�
шения для достижения бо�
лее высоких результатов.
Здесь куда эффективнее
действенная помощь сла�
бым школам, педагогам,
ученикам. (То, что таковые у
нас имеются, это факт. На�
пример, как стало известно
на совещании из доклада
министра образования и
науки КЧР Мурадина Мам�
бетова «Использование ре�
зультатов ЕГЭ в управлении
качеством образования в
целях обеспечения един�
ства образовательного про�
странства», в этом году из 3
выпускников СОШ а. Кара�
Паго аттестаты не получили
двое, в СОШ с. Таллык из 8
выпускников без аттестатов
остались 5, в СОШ с. Мару�
ха не получили аттестаты 7
из 15 выпускников, в СОШ
п. Орджоникидзевского из 7
выпускников нужные для
получения аттестата мини�
мальные баллы не набрали
3 выпускника, в СОШ с.
Светлое из 5 выпускников

без аттестатов остались
двое…)

Именно поэтому Рособ�
рнадзор разработал боль�
шую программу по подго�
товке к ЕГЭ школьников,
имеющих пробелы в знани�
ях. В этой программе с сен�
тября будут участвовать
девять регионов страны, в
том числе Карачаево�Чер�
кесия. И с ней собравшихся
подробно ознакомил Анзор
Музаев. Он рассказал о
«Дорожной карте» по реа�
лизации названной про�
граммы. Согласно ей, уже в
сентябре выпускники�2016

должны четко определить�
ся, по каким предметам они
будут сдавать ЕГЭ, и до 25
сентября в школах должны
пройти собрания родителей
выпускников. В первый же
учебный месяц среди один�
надцатиклассников будет
проведен внутришкольный
срез знаний по материалам,
разработанным Федераль�
ным институтом педагоги�
ческих измерений (ФИПИ),
по математике, русскому
языку и обществознанию
для диагностики уровня
знаний нынешних выпуск�
ников. А далее начнется
работа учеников и учителей
по подготовке к ЕГЭ.

Для оказания методи�
ческой поддержки педаго�
гам и будущим участникам
ЕГЭ, направленной на ус�
пешное преодоление мини�
мальной границы по пред�
метам: русский язык, обще�
ствознание, математика
(базовый и профильный
уровни) � разработаны ме�
тодические пособия: рабо�
чая тетрадь с диагностичес�
кими заданиями (для учени�
ка) и методика подготовки
(для учителей). Как рабо�

тать с этим материалом, бу�
дет разъяснено педагогам
24 сентября на установоч�
ном семинаре «Организа�
ция и совершенствование
предметной подготовки к
итоговой аттестации». Уже
в конце первой четверти в
рамках теперь уже регио�
нальной диагностики вы�
пускников ждет второй срез
по материалам ФИПИ. В
феврале – третий срез, а в
апреле – четвертый – рес�
публиканская проверочная
работа. По ее итогам пед�
советы будут решать, допу�
стить к итоговой аттестации
того или иного выпускника
или нет. А еще станет понят�
но, насколько хорошо пора�
ботал тот или иной педагог.

«Наказывать учителя
надо не после ЕГЭ, в июле,
а в мае, до ЕГЭ, когда ста�
нет ясно, что он не занимал�
ся с учениками как следует,
что никакой динамики рос�
та знаний учеников не на�
блюдается», � сказали пред�
ставители Рособрнадзора.

Жестко? Конечно. Но
ведь речь идет о наших де�
тях, о том, с каким багажом
знаний они выйдут во взрос�
лую жизнь… Анзор Ахмедо�
вич с горечью рассказывал
на совещании, какие шпар�
галки порой проносят на ЕГЭ
выпускники. Вы не повери�
те, но среди них есть даже
таблица умножения (слабо
утешает, что такая «шпора»
была обнаружена не в КЧР!).
У выпускника с такой «под�
сказкой» явно никакого ба�
гажа знаний за спиной нет.
И как ему жить? Где рабо�
тать? Кем быть?

Жестко? Но разве не
обливается сердце кровью,
когда слышишь в докладе
М. Мамбетова такие цифры:
соотношение среднего бал�
ла выпускников десяти луч�
ших и десяти худших школ
республики в этом году по

русскому языку составило
67,90 к 33,94, а по матема�
тике: 65 к 43,61? Скажите,
чем виноваты дети, попав�
шие учиться в худшие шко�
лы?

По словам А. Музаева,
как показали опыт проведе�
ния ЕГЭ, его анализ, напря�
женность вокруг сдачи ЕГЭ
в обществе создается как
раз теми, кто боится не
сдать экзамен. И наруше�
ний во время сдачи ЕГЭ
фиксируется гораздо боль�
ше там, где аттестацию про�
ходят слабые ученики. Зна�
чит, надо усиливать «слабое
звено»!

Иного выхода нет. И по�
слаблений никому не будет.
Вот и тем, кто не сдал ЕГЭ
по русскому языку и мате�
матике в мае�июне и хочет
пересдать экзамен в сентяб�
ре, не стоит надеяться на
авось. Сдача экзаменов, от�
метил С. Кравцов, должна
пройти максимально объек�
тивно, с соблюдением всех
необходимых требований.
«Это дополнительная воз�
можность школьникам про�
демонстрировать свои зна�
ния, а также поступить на
заочное отделение в высшее
учебное заведение, если
прием еще идет», � сказал
руководитель Рособрнадзо�
ра. Но если выпускник не
«подтянулся» за лето – чуда
не произойдет, экзамен сно�
ва будет не сдан.

По итогам состоявшего�
ся разговора Рашид Темре�
зов поручил провести во
всех городах и районах со�
вещания и донести до всех
школ информацию, касаю�
щуюся подготовки к едино�
му государственному экза�
мену и проведению конт�
р о л ь н о � и з м е р и т е л ь н ы х
срезов среди выпускников
по материалам ФИПИ.

А затем Сергей Кравцов
вручил Благодарственные
письма от Рособрнадзора
педагогам республики за
плодотворную работу в те�
чение учебного года и в
период проведения едино�
го государственного экза�
мена.

Татьяна ИВАНОВА.

«МЫ В ОТВЕТЕ
ЗА НАШУ МОЛОДЕЖЬ»

Окончание.
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Теперь у них не по одно�

му, а по несколько пар кос�
тюмов. Или конкурс «Куль�
турное наследие моего на�
рода», в котором приняли
участие все Дома культуры
района. Их работниками
был собран уникальный ма�
териал по каждому насе�
ленному пункту, который
передан в музей. Кроме
того, в планах администра�
ции � издание брошюры, в
которую вошли бы все со�
бранные материалы о са�
мобытной культуре ногайс�
кого народа.

Между тем время под�
пирало, и вместе с главой
района мы отправились в
Эркин�Халк, где в Доме
культуры должно было со�
стояться заседание анти�
террористической комис�
сии. А по дороге говорили
о команде, которая помога�
ет главе администрации в
его многогранной деятель�
ности.

� Прежде всего, � гово�
рил Энвер Рамазанович, �
это актив района, депутаты
райсовета во главе с Исма�
илом Ямбулатовичем Ката�

Заседание антитеррористической комиссии.

Школьные ранцы пришлись ребятишкам впору.

прошло общерайонное ро�
дительское собрание, на
котором поднимались воп�
росы духовно�нравственно�
го, интернационального и
патриотического воспита�
ния молодого поколения.

Такие встречи в Ногайс�
ком районе проходят регу�
лярно, и они дают свои ре�
зультаты � так, в Ногайском

районе огромное количе�
ство межнациональных бра�
ков. Недавно администра�
ция выделила земли под
строительство новой церк�
ви. Представители тради�
ционных религиозных кон�
фессий оказывают огром�
ную помощь в работе с мо�
лодежью, принимают учас�
тие во всех мероприятиях.

� Мы приглашаем на эти
встречи уважаемых людей
района, участников Великой
Отечественной войны, из�
вестных ученых, писателей,
художников, � продолжал
Керейтов, � которые явля�
ются примером для подра�
стающего поколения. Они
могут рассказать, чем для
молодого человека может
обернуться его желание
вступить в ряды привержен�
цев ИГИЛ («Исламское го�
сударство Ирака и Леван�
та». � От авт.), увлечение

алкоголем или наркотика�
ми.

� И такую работу, � всту�
пила в разговор замести�
тель главы администрации
Марина Баисова, � мы ве�
дем, можно сказать, со
школьной скамьи. Так, гла�
вой администрации района
для поощрения лучших уча�
щихся, для стимулирования

стремления получить хоро�
шие знания и стать полез�
ным обществу человеком
учреждены гранты в разме�
ре 10 тысяч рублей. На днях
на августовском совещании
эти гранты были вручены
трем учащимся школ.

В планах у главы адми�
нистрации района � учреж�
дение грантов лучшим пе�
дагогам, руководителям
дошкольных и школьных
учреждений, а затем и ме�
дикам, работникам культу�
ры. Как считает Керейтов,
любую инициативу нужно
поощрять, чтобы достичь
большего.

Так, по его инициативе в
школах района из числа
старшеклассников созданы
группы волонтеров, кото�
рые работают в тесном кон�
такте с наркоконтролем
республики по профилакти�
ке наркомании и токсикома�
нии среди молодежи. Ребя�
та выезжают в школы, чита�
ют лекции, ведут беседы с
трудными подростками,
чтобы они не преступили
опасную черту.

� Мы не должны, как
страусы, прятать голову в
песок, делая вид, что у нас
все замечательно, � говорил
Керейтов на заседании ан�
титеррористической комис�
сии, на которой были под�
няты важные вопросы: под�
готовка школ и дошкольных
учреждений к Дню знаний,
их антитеррористическая
защищенность, готовность
к Единому дню голосова�
ния; оперативная обстанов�

ка на территории Ногайско�
го района � проблемы есть,
и их нужно озвучивать на
таких встречах, чтобы потом
совместными усилиями ре�
шать. Кроме того, нужно
самим быть порасторопнее,
проявлять инициативу. Вот
вы каждый день, � сказал он,
обращаясь к начальнику
отдела молодежной полити�
ки, физкультуры и спорта
Артуру Калмыкову, � ездите
на работу по дороге, вдоль
которой выросла конопля
высотой в человеческий
рост. Почему глава админи�
страции, глава района, жен�
совет или общественная
организация должны под�
нимать эту проблему и на�
нимать работников, чтобы
этот наркотический сорняк
выкорчевать, почему вы не
можете организовать на это
молодежь?! Или наши
спортивные площадки �
спасибо руководству рес�
публики, что они строятся
практически во всех насе�

ленных пунктах Карачаево�
Черкесии, но их же необхо�
димо задействовать, при�
чем делать это не от случая
к случаю, а регулярно, каж�
дые субботу и воскресенье,
чтобы молодежь спортом
занималась, а не слонялась
от безделья, ища острых
ощущений. Не стоит забы�
вать и о так называемых
«домашних» детях, которые
носа из дома не показыва�
ют, уткнувшись в свой ком�
пьютер. Это тоже проблема,
и с ней необходимо рабо�
тать. Мы должны зарубить
себе на носу � чужих детей
не бывает. Мы в ответе за
нашу молодежь, потому что
это � будущее района, рес�
публики, страны.

После совещания все
его участники направились
в Эркин�Халкскую среднюю
школу, где их ждали винов�
ники торжества � дети из
неполных и многодетных
семей, семей, находящихся
в трудной жизненной ситу�
ации. Им, обещавшим
учиться только на пятерки и
четверки, Энвер Керейтов
вручил по ранцу со всеми
школьными принадлежнос�
тями. Радости ребятишек
не было предела!

� Благотворительные ак�
ции, � сказала Марина Баи�
сова, � в районе проводят�
ся регулярно. Так, в конце
прошлого года был органи�
зован благотворительный
марафон, который позво�
лил приобрести подарки к
Новому году 105 детям�ин�
валидам. Кроме того, им

были вручены конверты с
небольшой суммой денег. 3
июня в районе был прове�
ден благотворительный
марафон в рамках акции
«Дадим шар земной де�
тям!». В нем приняли учас�
тие все звезды эстрады
Карачаево�Черкесии. Спа�
сибо им огромное, что от�
кликнулись на призыв по�
мочь тем, кто в этом нуж�
дается. Концерт был вели�
колепный. Нам удалось со�
брать 215 тысяч рублей.
Часть денег мы направили
в реабилитационный центр
«Росинка», а на остальные
приобрели 85 школьных
комплектов, которые се�
годня вручили ребятишкам.

Рабочий день главы ад�
министрации района закон�
чился поздно вечером. На
совещании Э. Керейтов
подвел итоги дня, еще раз
заострил внимание присут�
ствующих на предстоящем
Дне знаний.

� Мы должны сделать все
от нас зависящее, � отме�
тил Энвер Рамазанович, �
чтобы 1 сентября вылился в
настоящий праздник для
наших ребятишек. Пусть
всегда над их головами бу�
дет мирное небо, а они ра�
дуют нас своими успехами
в учебе, спорте, на сцени�
ческих площадках.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

ремонт фасадов четырех
домов � №№ 13, 15, 17 и 19.
Прилегающие к ним дворо�
вые территории будут так�
же скоро благоустроены.

Ко Дню КЧР и Черкесска
на отремонтированной ули�
це появится разделитель�
ная декоративная ограда,
будут установлены новые
светофорные объекты и
произведено вертикальное
озеленение.

Участники выездного
совещания осмотрели и
территорию за республи�
канским драматическим те�
атром, где также к предсто�
ящим сентябрьским празд�
никам планируется обуст�
роить парк для детских ав�
томашин и переносных атт�
ракционов.

Представители мэрии и
думы города обсудили воп�

росы комплексного благо�
устройства территории за
театром, обменялись мне�
ниями о возможной плани�
ровке будущей площадки
для отдыха горожан с мало�
летними детьми. В частно�
сти, здесь предполагается
обновить дорожное покры�
тие площадки, установить
скамейки и урны. В целях
безопасности отдыхающих
городские власти позабо�
тятся о хорошем освещении
территории в вечернее вре�
мя суток, а также об ограж�
дении по всему периметру
площадки.

Необходимость в таком
объекте возникла после
того, как в мэрию Черкес�
ска стали поступать жалобы
от горожан, которым меша�
ют отдыхать детские ма�
шинки, наводнившие Цент�
ральный сквер без какого�
либо согласования с влас�
тями. Даже были зафикси�
рованы случаи наезда ма�
ленькими водителями на
пешеходов, что могло при�
вести к серьезным травмам.
Результатом сложившейся
ситуации стало решение
руководства мэрии перене�
сти детский автопарк и мо�
бильные аттракционы на
территорию, более пригод�
ную для этих целей.

Следующим пунктом,
где остановились участники
выездного совещания, ста�
ла территория, прилегаю�
щая к стеле Дружбы наро�
дов перед спуском в парк
культуры и отдыха «Зеленый
остров». Здесь уже замене�
на брусчатка и ведется ре�
ставрация всей конструк�
ции стелы. Согласно плану,
все ремонтно�восстанови�
тельные работы будут за�
вершены к 1 сентября.

Далее мэр осмотрел
лифтовый подъемник, кото�
рый в скором времени по�
зволит людям с ограничен�
ными возможностями здо�
ровья и родителям с мало�
летними детьми в колясках
без особых усилий оказы�
ваться в парке.

Следующим пунктом ос�
мотра стала детская аллея
«Лукоморье» в ПКиО «Зеле�
ный остров», где установи�
ли пять новых аттракцио�

нов. Три из них � «Празднич�
ная карусель», «Лебеди» и
«Сладкоежка» были приоб�
ретены на средства, выде�
ленные российской энерге�
тической компанией «Рус�
Гидро». Два других – «Био�
робот» и «Вертушки» про�
финансированы из городс�
кого бюджета. Теперь все
пять – на балансе муници�
палитета.

По решению мэра горо�
да Руслана Тамбиева, 6 и 7
сентября, по случаю празд�
нования Дня Карачаево�
Черкесии и Черкесска, му�
ниципальные аттракционы
будут работать бесплатно
для всех детей республики.
При этом 6 сентября на ал�
лее «Лукоморье» для детей
будут организованы весё�
лые праздничные меропри�
ятия.

Также в рамках инспек�
торской проверки мэр посе�
тил архитектурный комп�
лекс «Водопад влюблен�
ных», который со дня свое�
го открытия в июне этого
года уже успел стать излюб�
ленным местом горожан и
гостей Черкесска, в том
числе во время свадебных
фотосессий. Сейчас здесь
ведутся дополнительные
работы по установке балю�
страд по периметру зигза�
гообразного ручья, соеди�
няющего беседку и водо�
пад. При этом между бере�
гами декоративного ручья
уже установлен мостик. Все
работы будут завершены до
Дня города.

Далее мэр посетил кар�
тодром, возводимый на ус�
ловиях государственного и
частного партнёрства. В
перспективе на его базе
планируют открыть детско�
юношескую спортивную
школу по техническим ви�
дам спорта.

Как подчеркнул Руслан
Тамбиев, появление таких
комплексов на территории
парка, практически в шаго�
вой доступности, создаст
благоприятные условия для
развития массового спорта
в Черкесске.

Финальным объектом,
который посетил мэр в рам�
ках выездного совещания,
стала аллея Воинской Сла�
вы. Выставленная здесь
коллекция боевой техники
пополнилась на днях двумя
авиационными экспоната�
ми � вертолётом Ми�8 и
истребителем Л�39. Их спе�
циально привезли с учебной
авиабазы 2 разряда филиа�
ла Краснодарского военно�
го летного училища, распо�
ложенного в городе Арма�
вире. Оба экспоната состо�
яли на вооружении действу�
ющей российской армии.
Теперь, после покраски, их
установят на специально
подготовленной для них
площадке.

В ближайшем будущем
по распоряжению мэра на
территории, прилегающей к
аллее Воинской Славы, по�
явятся и специальные учеб�
ные блиндажи, окопы, дзо�
ты для детей. Эскизный
проект, по которому начнут�
ся работы, будет подготов�
лен в следующем году.

Пресс�служба мэрии
г. Черкесска.

РАБОТЫ БУДУТ
ЗАВЕРШЕНЫ
В СРОК

гановым, у нас тесное вза�
имодействие с руководите�
лями силовых структур, ну
и, конечно же, огромная
опора для нас � обществен�
ные организации, куда вхо�
дят и национальные обще�
ственные организации, и
совет старейшин, и женсо�
вет, и совет ветеранов вой�
ны, труда и правоохрани�
тельных органов. Кстати,
как никто, у нас окружены
заботой и вниманием вете�
раны и участники Великой
Отечественной войны. К
каждому прикреплен мед�
работник, мы их посещаем
регулярно, а не только в
праздничные дни, знаем об
их проблемах, решаем их
по мере необходимости.

Большая работа в райо�
не ведется с молодежью. На
днях с участием педагогов
школ, родителей, предста�
вителей общественности
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с днем 
знаний! А так ли хорошо вы знаете «Офисную планету»? Ответь правильно на все вопросы 

викторины и получи шанс выиграть ценные призы. Главный приз – планшетный 
компьютер Sumsung Galaxy tab3.

1. Сколько магазинов «Офисная планета»  в городе Черкесске?
_____________________________
2. Какой магазин был открыт в 2015 году?
_____________________________
3. Сколько раз в оформлении магазинов 
«Офисная планета» используется это 
изображение?

_____________________________
4. Какие процентные скидки дают  дисконтные карты сети магазинов  «Офисная 

планета»?
_____________________________
Заполни купон, вырежи и принеси в магазин «Офисная планета» по адресу: пер. 

Одесский, 11А до 15 сентября и получи шанс выиграть ценные призы - планшетный 
компьютер Sumsung Galaxy tab3, электронную книгу Magic book T6LHD, цифровую 
фоторамку, а также 10 купонов магазина «Офисная планета» на сумму 500 рублей. 

Номер заявки и дата:_____________________________
Ф.И.О._________________________________________
Контактный телефон:____________________________
Школа:________________________________________
Класс:_________________________________________

Викторина «Знатоки 
«Офисной планеты»

Татьяна и Юлия, 5 класс, г. Усть-Джегута:
- Покупаем здесь впервые, по совету знакомых. Ма-

газин впечатляет размером и большим выбором. Хотели 
лишь приобрести некоторые принадлежности к школе, 
но уже набрали полную корзину. И чем больше ходим 
между стеллажей, тем больше понимаем, что лучше, чем 
здесь, продукции нам не найти. Цены разные, но вполне 
приемлемые.

Элеонора, г. Черкесск:
- «Офисная планета» привлекла меня хорошим ас-

сортиментом и удобным расположением. Сейчас покупаю 
принадлежности для сына-третьеклассника, заодно и 
младшему присматриваю товары для творчества. Дети 
магазин просто боготворят. Всегда находят что-то инте-
ресное и новое.

Анастасия, 9 класс, и ее мать Елена, г. Черкесск:
- Нравятся приемлемые цены и большой ассорти-

мент. Дочка в восторге от тетрадей, всегда ищет что-то 
эксклюзивное, яркое и неординарное. Впервые зашли в 
«Офисную планету» года четыре назад, поразились оби-
лию товара, и с тех пор в другие канцелярские магазины 
не ходим, потому что здесь есть абсолютно все на любой 
вкус и кошелек.

Мы выбрали
«Офисную планету»!

Дана Дармилова, 9 класс, а. Старо-Кувинск:
- Комфортно, все необходимые принадлежности для 

школы можно купить в одном месте. Есть из чего выбрать, 
к тому же много оригинальной продукции. Покупаю кан-
целярские товары в «Офисной планете» уже пятый год и 
рекомендую этот магазин всем одноклассникам. Многие 
приезжают сюда даже несмотря на удаленность магазина 
от нашего аула.

Вопросы к кроссВорду

по вертикали:
1. От нее карандаши становятся 

острее. 3. Звонок на … 4. Тот, кто 
учит детей. 6. Место жительства 
оценок. 7. Что получает ученик? 10. 
Домик для карандашей и ручек.

по горизонтали:
2. Одежда для тетрадей и учебни-

ков. 5. Главный инструмент школь-
ника. 8. Книга школьных знаний. 9. 
В ней пишут школьники. 10. За ней 
сидит ученик. 11. На ней пишут учи-
теля и школьники.

ТяжЕлА УЧЕбы НОША
К выбору главного атрибута школьника нужно под-

ходить внимательно. Отдайте предпочтение моделям с 
2 лямками – они позволяют равномерно распределять 
нагрузку на позвоночник. Материал ранца должен 
быть легким и прочным, обладать водоотталкиваю-
щими и морозоустойчивыми свойствами. Учтите, что 
жизнь у портфеля нелегка – встряски и головомойки 
в его жизни случаются довольно часто. Поэтому же-
лательно, чтобы портфель легко чистился и мылся, а 
также был крепко сшит. Обратите внимание на лямки. 
Они должны быть мягкими и регулируемыми, для 
предотвращения натирания. Наличие жесткой спинки 
– гарантия сохранения правильной осанки ребенка. 
Дополнительные отделы в рюкзаке - несомненный 
плюс, но сколько их должно быть, выбирать лишь 
вам. От дополнительных украшений школьной сумки 
лучше отказаться, потому как лишняя тяжесть ни к 
чему. Рекомендуемый вес пустого портфеля – не более 
500 граммов. Итоговый вес не должен превышать 2 
кг, или 10% от массы тела ребенка.

В КУЧКУ: лАСТИК, КАрАНДАШ И рУЧКУ
Порядок в ручках и карандашах – дело тонкое. 

Без хорошего пенала здесь не обойтись. Существует 
довольно много пеналов из ткани, пластика, дерева 
и прочих материалов. Модельный ряд тоже весьма 
обширен. Имейте в виду, что скрупулезное копание 
в куче карандашей и ручек будет отвлекать ребенка 
от учебы. Поэтому выбирайте небольшие моде-
ли, а для запасов художника лучше приобретите 
дополнительный пенал. Особое внимание уделите 
жесткости модели и надежности замков и креплений. 
Слишком тугие замки, держатели и зажимы будут 
препятствовать мобильности ребенка, а значит, от-
влекать от учебного процесса. Проверяйте на месте 
все функциональные возможности изделия.

ТО я В КлЕТКУ, ТО В лИНЕйКУ…
Тетрадки школьники скупают в несметных коли-

чествах, а выбирают их усердно и долго. Вот только 
выбирают лишь по обложке. В сами же тетрадки многие 
заглядывают лишь во время учебы. А зря. Качество 
бумаги с первых написанных строк дает о себе знать. 
Поэтому обязательно рассматривайте тетрадки. Со-
гласно ГОСТу тетради имеют единый формат 170х 
205 мм и отличаются лишь количеством листов. Вну-
тренние листы должны быть просто белыми и иметь 
шероховатую поверхность. В хорошей тетради линии 
разлиновки неяркого цвета. Они не прерываются и 
совпадают на разворотах. Наличие боковых полей, 
выделенных вертикальной линией, обязательно. От 
качества обложки тоже зависит немало. Например, 
школьная тетрадь с обложкой из ламинированного 
картона сохраняет свой первозданный вид дольше 
собратьев с тонкой и картонной обложками.

бЕЗ рУЧКИ КАК бЕЗ рУК
Ручек много не бывает. А еще они имеют уди-

вительное свойство теряться. Поэтому нужно иметь 
стратегические запасы шариковых ручек, а лучше 
и вовсе его регулярно пополнять. Приобрести все 
ручки одинаковые или попробовать несколько разных 
моделей – дело вкуса. Впрочем, какую бы ручку вы 
ни выбрали, на ней обязательно должен быть рези-
новый упор для пальцев. Он уменьшает напряжение 
кисти при письме, да и держать такую ручку ребенку 
удобнее. Контрольная «примерка» ручки обязательна, 
а пара завитков во время росписи поможет выбрать 
надежного товарища на контрольных и диктантах. 

ТАКОй прОСТОй И СлОжНый КАрАНДАШ
Хоть карандаш и зовется «простым», изделие 

это довольно сложное. Качество простого карандаша 
зависит от ряда факторов: используемой древесины 
(лучшей считается кедр), проклейки стержня и 
его прочности, отделки корпуса. Изделия с мягким 
грифелем идеально подходят для нужд школьников. 
Определить мягкость карандаша помогут буквы B 
или BH на корпусе. Среди карандашей — как чер-
нографитных (простых), так и цветных — наиболее 
удобные трехгранные с корпусом увеличенного 
диаметра. Они подойдут как первокласснику, так 
и более старшим учащимся. Благодаря своей фор-
ме карандаши хорошо ложатся в детскую руку, а 
грифели большей толщины реже ломаются. Кстати, 
по этой же причине не стоит покупать детям ме-
ханические карандаши, корпус у которых тонкий, 
а грифели ломкие. 

ФлОмАСТЕры И мАрКЕры
Здесь нужно быть особо бдительными, потому 

как в отличие от других канцелярских принадлеж-
ностей фломастеры могут представлять опасность. 
Корпус фломастера должен иметь вентиляционные 
отверстия, а заглушка прочно прикрепляться к 
корпусу. Некачественные чернила – еще одна по-
тенциальная опасность. Распознать их можно по 
резкому запаху. Фломастеры с чернилами на водной 
основе, которые не пахнут и смываются с кожи и 
одежды, - идеальный вариант. Обратите внимание 
и на упаковку. Полную гарантию безопасности вам 
даст гигиенический сертификат или знак «СЕ», 
указывающий на соответствие изделия стандартам 
качества и безопасности Европейского союза.

лАСТИК, ИлИ «СТЕрКА» ОбыКНОВЕННАя
Как бы ни называли ластик, по сути это 

палочка-выручалочка. Без него не получается 
шедевров ни в рисовании, ни в геометрии. Но 
если столь важный инструмент дает сбой, все 
труды могут пойти насмарку. Ластики бывают 
из натурального, искусственного каучука, пла-
стика (синтетики). Выбор ластика зависит от 
целей использования. Например, ластики для 
стирания чернографитного карандаша должны 
обладать хорошими адсорбирующими свойствами, 
быть очень мягкими и крошащимися. Цветные 
карандаши стирать труднее, чем чернографит-
ные, потому что жиры и воски, содержащиеся в 
грифеле карандаша, проникают в глубь волокон 
бумаги. По этой причине лучше использовать 
более твердые ластики, обладающие абразив-
ными свойствами. Ластики для стирания чернил 
должны удалять окрашенные чернилами волокна 
бумаги. Поэтому эти ластики содержат большое 
количество мелких частиц (например пемзы), 
влияющих на качество трения, и поэтому они 
более твердые. Такими ластиками необходимо 
пользоваться очень осторожно, поскольку при 
слишком сильном трении можно повредить по-
верхность. А низкокачественная тонкая бумага 
может порваться.

А знаете ли вы, что секрет успешного обучения 
заключается не только в любви к учебе и стара-
нии, но и в правильных помощниках? С грамотно 
подобранными школьными принадлежностями 
учеба будет не только полезной, но и приятной.

А знаете ли вы...
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ДОКЛАД
Уполномоченного по правам человека
в Карачаево�Черкесской Республике

Окончание.
Начало в № 47, 48�49,
51, 55, 56�57, 58, 59,
70�71, 74, 75, 80�81,
82, 83, 88�89, 90, 94,
95, 101�102, 105�106,

107, 108, 109�110, 111,
112, 113�114, 115, 116,

117�118, 119, 120,
121�122, 123, 124, 125�

126, 127, 128, 132.
С основным докладом о

деятельности МВД по КЧР в
отчетном периоде года вы�
ступил заместитель мини�
стра ВД по КЧР полковник
внутренней службы Алек�
сандр Середа.

Глава КЧР Рашид Темре�
зов поблагодарил личный
состав МВД за работу и
особо отметил уровень
обеспечения безопасности
при проведении мероприя�
тий «Эстафеты Олимпийс�
кого огня». Также Глава рес�
публики отметил, что осе�
нью на территории Карача�
ево�Черкесии пройдет Еди�
ный день голосования, в
связи с чем обратил внима�
ние на обеспечение охраны
правопорядка и обществен�
ной безопасности в период
подготовки и проведения
дня голосования.

Приятным моментом
коллегии стало награжде�
ние отличившихся сотруд�
ников государственными и
ведомственными награда�
ми МВД России и присвое�
ние сотрудникам МВД по
КЧР очередных специаль�
ных званий.

23 июля 2014 года Упол�
номоченный по правам че�
ловека приняла участие в
оперативном совещании
Отдела ФСИН России по
КЧР по итогам деятельнос�
ти за I полугодие 2014 года.

На совещании дана
оценка результатам опера�
тивно�служебной и финан�
сово�хозяйственной дея�
тельности подразделений
уголовно�исполнительной
системы Карачаево�Черке�
сии, отмечены имеющиеся
недостатки, определены
проблемные вопросы, пути
их решения, выделены при�
оритетные направления ра�
боты и поставлены задачи
на второе полугодие 2014
года.

Уполномоченный высту�
пила с докладом об итогах
взаимодействия между
правозащитным институтом
и Отделом Федеральной
службы исполнения наказа�
ний по КЧР.

В своем выступлении З.
Н. Умалатова отметила по�
ложительную динамику ра�
боты коллектива ФСИН по
соблюдению прав граждан,
находящихся в местах ли�
шения свободы, а также
создание в следственном

изоляторе условий содер�
жания, соответствующих
нормам, открытость ФКУ
СИЗО�1 для институтов об�
щественного контроля.

Вместе с тем, Уполномо�
ченный подчеркнула важ�
ность неукоснительного со�
блюдения сотрудниками
Отдела ФСИН Федерально�
го закона от15.07.1995 №
103�ФЗ «О содержании под
стражей подозреваемых и
обвиняемых в совершении
преступлений», а также пра�
вового просвещения как
сотрудников, так и осужден�
ных.

В целях осуществления
мероприятий по вопросам
развития уголовно�испол�
нительной системы в 2014
году состоялось 5 заседа�
ний комиссии ФКУ «След�
ственный изолятор №1»
ОФСИН России по КЧР по
оценке поведения осужден�
ных и определению условий
отбывания наказания (сис�
тема «социальных лифтов»)
с участием сотрудников
Аппарата Уполномоченного
по правам человека в Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике.

На заседаниях комиссии
рассматривались вопросы
перевода 3 осужденных из
обычных условий отбыва�
ния наказания в облегчен�
ные, а также были поддер�
жаны 5 ходатайств осужден�
ных об условно�досрочном
освобождении. По резуль�
татам рассмотрения в суде
все 5 ходатайств об услов�
но�досрочном освобожде�
нии удовлетворены.

21 августа 2014 года
Уполномоченный по правам
человека приняла участие в
заседании Координацион�
ного совещания по обеспе�
чению правопорядка в КЧР.

На заседании были рас�
смотрены вопросы готовно�
сти органов государствен�
ной власти и местного са�
моуправления в КЧР к обес�
печению безопасности в
период подготовки и прове�
дения Единого дня голосо�
вания в РФ 14 сентября
2014 года; о мерах, прини�
маемых органами исполни�
тельной власти и местного
самоуправления по норма�
лизации состояния закон�
ности в сфере жилищно�
коммунального хозяйства
КЧР; о состоянии работы и
эффективности мер, прини�
маемых Министерством
внутренних дел по КЧР,
органами государственной
власти и местного самоуп�
равления республики по
обеспечению безопасности
дорожного движения, и дру�
гие.

По итогам заседания
было принято соответству�

ющее решение.
Правозащитная дея�

тельность Уполномоченно�
го также предполагает тес�
ное сотрудничество с раз�
личными религиозными
конфессиями.

Так, 27�29 октября 2014
года в городе Пятигорске
(Ставропольский край) по
благословению Святейшего
Патриарха Московского и
всея Руси Кирилла прошла
V Межрегиональная конфе�
ренция по церковному со�
циальному служению. На
форум прибыли 167 деле�
гатов из Северо�Кавказско�
го и Южного федеральных
округов.

28 октября архиепископ
Феофилакт и епископ Пан�
телеимон совершили Боже�
ственную литургию в Спас�
ском кафедральном соборе
Пятигорска. Затем в стенах
Пятигорского государ�
ственного лингвистическо�
го университета состоялось
официальное открытие V
Межрегиональной конфе�
ренции по социальному
служению.

От лица полномочного
представителя Президента
в Северо�Кавказском феде�
ральном округе участников
форума приветствовали
секретарь общественного
совета СКФО Татьяна Шер�
шнева, председатель го�
родской Думы Пятигорска
Людмила Похилько, ректор
Пятигорского государ�
ственного лингвистическо�
го университета Александр
Горбунов, Уполномоченный
по правам человека в Ка�
бардино�Балкарии Борис
Зумакулов, Уполномочен�
ный по правам ребенка в
Ставропольском крае Свет�
лана Адаменко.

Представитель Уполно�
моченного по правам чело�
века в Карачаево�Черкес�
ской Республике Ян Кивис�
тик обратился к участникам
форума со словами: «Ваше
Высокопреосвященство,
достопочтенные святые
отцы, братья и сестры, ува�
жаемые участники конфе�
ренции, от имени Уполно�
моченного по правам чело�
века в Карачаево�Черкес�
ской Республике выражаю
благодарность за пригла�
шение на это высокое со�
брание, желаю участникам
конференции плодотвор�
ной работы и новых начина�
ний в деле социального слу�
жения».

2 ноября 2014 года Ап�
парат Уполномоченного по
правам человека в КЧР при�
нял участие в траурном ми�
тинге, прошедшем в городе
Карачаевске, у Мемориала
жертвам депортации кара�
чаевского народа. Жители

республики почтили память
безвинно погибших в годы
репрессий земляков. На
митинге присутствовали
спикер Парламента КЧР
Александр Иванов, предсе�
датель Правительства КЧР
Мурат Карданов, члены Со�
вета Федерации, члены
Правительства и депутаты
Народного Собрания КЧР,
руководители различных
ведомств, организаций,
представители обществен�
ности, религиозных кон�
фессий, а также делегации
городов и районов респуб�
лики.

4 ноября 2014 года Ап�
парат Уполномоченного по
правам человека присут�

ствовал на митинге, прохо�
дившем на Театральной
площади в Черкесске, по�
священном празднованию
Дня народного единства.

5 декабря 2014 года
представитель Уполномо�
ченного по правам челове�
ка в Карачаево�Черкесской
Республике Ян Кивистик
принял участие в торже�
ственном собрании, посвя�
щенном 22�й годовщине
образования территориаль�
ного органа Федеральной
миграционной службы по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике. От имени Аппара�
та Уполномоченного он по�
здравил личный состав и
ветеранов службы с празд�
ничной датой, пожелал уча�
стникам мероприятия здо�
ровья и творческих успехов
в служении на благо респуб�
лики.

По итогам состоялось
фотографирование для ис�
тории службы и вручение
памятных подарков ветера�
нам.

9 декабря 2014 года
Уполномоченный по правам
человека приняла участие в
совместном заседании Ко�
ординационного совещания
по обеспечению правопо�
рядка в Карачаево�Черкес�
ской Республике, Антитер�
рористической комиссии и
Оперативного штаба в Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике. Были рассмотре�
ны вопросы: «О мерах по
обеспечению безопасности
жителей и гостей Карачае�
во�Черкесской Республики

в период подготовки и про�
ведения новогодних и рож�
дественских праздников»,
«Об итогах профилактичес�
ких операций по противо�
действию незаконной миг�
рации на территории Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики» и ряд других значи�
мых вопросов.

Уполномоченный по пра�
вам человека 21.01.2015
года приняла участие в за�
седании коллегии по итогам
работы органов внутренних
дел МВД КЧР за 2014 год.

На коллегию были при�
глашены Глава Карачаево�
Черкесии Р.Б.Темрезов, ру�
ководители правоохрани�
тельных структур, предста�

вители общественных орга�
низаций республики.

Глава КЧР Рашид Темре�
зов в своей речи заявил, что
МВД играет ключевую роль
не только в системе право�
охранительных органов, но
и в структуре государства.

«Если в системе мини�
стерства есть только две
оценки деятельности ОВД �
«удовлетворительно» и «не�
удовлетворительно», то я,
как Глава республики, могу
оценить работу МВД рес�
публики на «хорошо». «От�
лично» может поставить
только население. Ни для
кого не секрет, что отноше�
ние населения к полиции, к
системе в целом заметно
улучшилось. И самый глав�
ный критерий � оценка на�
селения. Но время бросает
новые вызовы, социально�
экономическое положение
улучшается, республика
динамично развивается, что
в свою очередь требует уси�
ления работы правоохрани�
тельных структур и власти в
целом. Что бы ни делала
власть, правоохранитель�
ные органы, оценка населе�
ния будет еще более требо�
вательной, и мы должны
быть к этому готовы», � ска�
зал Глава республики Ра�
шид Темрезов.

Рашид Темрезов обра�
тил внимание на то, что,
учитывая сложную экономи�
ческую ситуацию в стране,
в республике в частности,
правоохранительным орга�
нам надо усилить работу по
предотвращению различ�

ных коррупционных прояв�
лений, в том числе налого�
вых преступлений. Еще
одна первоочередная зада�
ча, которую поставил Глава
республики, � это совмест�
ная работа органов власти
с различными правоохрани�
тельными структурами в
рамках подготовки и прове�
дения массовых мероприя�
тий в юбилейный год 70�
летия Великой Победы.

Министр внутренних дел
Казимир Боташев отметил,
что наряду с положительны�
ми моментами в деятельно�
сти министерства есть дос�
таточно проблем и недо�
статков. Мы за этот год пе�
решли от оценки в регионе

«стабильно напряженной» к
«стабильной».

В этом, считает руково�
дитель ведомства, есть зас�
луга всех ветвей власти,
правоохранительных струк�
тур.

12 февраля 2015 года З.
Н. Умалатова приняла учас�
тие в заседании коллегии
Управления федеральной
службы судебных приставов
по Карачаево�Черкесской
Республике по итогам дея�
тельности УФССП по КЧР за
2014 год и задачах на 2015
год.

Руководитель УФССП по
КЧР М. М. Урусов выступил
с основным докладом о де�
ятельности Управления фе�
деральной службы судеб�
ных приставов по Карачае�
во�Черкесской Республике.

23 февраля 2015 года
представитель Уполномо�
ченного по правам челове�
ка в Карачаево�Черкесской
Республике Ян Кивистик
принял участие в подведе�
нии итогов работы ОФСИН
России по КЧР за 2014 год.
С основным докладом выс�
тупил начальник ОФСИН
России по КЧР В.П. Семе�
нов.

27 февраля 2015 года
Уполномоченный по правам
человека приняла участие в
совещании по итогам рабо�
ты судов Карачаево�Чер�
кесской Республики за 2014
год в Верховном суде КЧР.
С основным докладом выс�
тупил и.о. председателя
Верховного суда Карачае�
во�Черкесской Республики

А. Х. Аслануков. Председа�
тель Народного Собрания
(Парламента) КЧР А. И. Ива�
нов дал объективную оцен�
ку работе судов Карачаево�
Черкесской Республики.
Затем А. Иванов в торже�
ственной обстановке вру�
чил удостоверения миро�
вым судьям.

С критикой в адрес ра�
боты судов Карачаево�Чер�
кесской Республики высту�
пили заместитель прокуро�
ра республики А. С. Гербе�
ков и Уполномоченный по
правам человека в Карача�
ево�Черкесской Республи�
ке З. Н. Умалатова. Уполно�
моченный отметила, что в
её адрес продолжают по�
ступать жалобы на необос�
нованные приговоры в час�
ти назначения чрезмерно
мягкого наказания по тяж�
ким и особо тяжким пре�
ступлениям. Это подрывает
авторитет судебной власти,
вызывает недоверие со сто�
роны общества.

Заключение
Анализ представленной

в докладе информации по�
зволяет сделать вывод о
том, что органами государ�
ственной власти и местно�
го самоуправления прово�
дится большая работа для
реализации жителями Ка�
рачаево�Черкесии своих
конституционных прав.
Вместе с тем, большое ко�
личество жалоб на наруше�
ния их прав, поступивших
Уполномоченному в 2014
году, а также приведенные
в докладе примеры, под�
тверждающие обоснован�
ность этих жалоб, свиде�
тельствуют о том, что суще�
ствует настоятельная по�
требность повышения эф�
фективности работы в сфе�
ре защиты прав человека.

С учетом проблем, выяв�
ленных в докладе, Уполно�
моченный по правам чело�
века в Карачаево�Черкес�
ской Республике считает
необходимым рекомендо�
вать:

1.В сфере соблюдения и
защиты жилищных прав:

а) органам государ�
ственной власти и местно�
го самоуправления, право�
охранительным органам
усилить контроль за каче�
ством жилищно�комму�
нальных услуг, представля�
емых управляющими ком�
паниями;

б) органам местного са�
моуправления повысить ка�
чество оказываемых граж�
данам муниципальных услуг
по предоставлению инфор�
мации об очередности и
условиях предоставления
жилых помещений в части
соблюдения сроков и конк�

ретных ответов на постав�
ленные в обращениях граж�
дан вопросов.

2. В сфере соблюдения
и защиты трудовых прав:

а) органам государ�
ственной власти, органам
местного самоуправления
усилить работу по соблюде�
нию и защите конституци�
онных прав граждан на сво�
евременное получения за�
работной платы;

б) правоохранительным
органам, Государственной
инспекции труда по КЧР,
Федеральной налоговой
службе по КЧР ужесточить
контроль за собственника�
ми предприятий, допускаю�
щих нарушения трудовых
прав;

в) органам местного са�
моуправления при заключе�
нии контрактов на оказание
муниципальных услуг ис�
пользовать все возможнос�
ти, предусмотренные Феде�
ральным законом от
05.04.2013 № 44�ФЗ «О
контрактной системе в сфе�
ре закупок товаров, работ и
услуг для обеспечения го�
сударственных и муници�
пальных нужд», в целях за�
щиты трудовых прав работ�
ников.

3. В сфере соблюдения
и защиты личных прав граж�
дан:

а) Министерству внут�
ренних дел по Карачаево�
Черкесской Республике
принять меры для приведе�
ния всех изоляторов вре�
менного содержания в со�
ответствие с требованиями
международных норм и фе�
дерального законодатель�
ства; исключить случаи на�
рушения прав граждан при
задержании и содержании
их в учреждениях ОВД; не�
обходимо неукоснительно
соблюдать требования ФЗ
№ 103 от 21.06.1995 «О
содержании под стражей
подозреваемых и обвиняе�
мых в совершении преступ�
лений»;

б) ОФСИН России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике усилить работу по
правовому просвещению
лиц, отбывающих наказа�
ние;

в) органам государ�
ственной власти и местно�
го самоуправления необхо�
димо рассмотреть вопросы
по созданию центра соци�
альной адаптации населе�
ния и наблюдательные со�
веты (комиссии) для осуще�
ствления функций по соци�
альной адаптации лиц, ос�
вободившихся из мест ли�
шения свободы.

З. УМАЛАТОВА,
Уполномоченный по

правам человека в КЧР.

ДВАДЦАТЬ пятого авгу$
ста в торгово$развле$

кательном центре «Рос$
сия» г. Черкесска прошла
благотворительная акция
«День Варенья».

ОРГАНИЗАТОРАМИ ме�
роприятия выступили МВД
республики совместно с ра�
ботниками аппарата Упол�
номоченного по правам ре�
бенка в Карачаево�Черке�
сии. По словам сотрудника
пресс�службы МВД по
КЧР Евгении Бостано�
вой, праздник «День
Варенья» является
ежемесячным мероп�
риятием, посвящен�
ным воспитанникам
социальных учрежде�
ний республики.

Это очень большая
и значимая работа, ко�
торую МВД по КЧР про�
делывает не первый
раз. Многие из малы�
шей лишены такого
простого и необходи�
мого, как забота и теп�
ло родительских рук.

Они нуждаются в нашей
поддержке, и мы в свою
очередь стараемся не оста�
ваться равнодушными к чу�
жой беде. В насыщенную
программу дня вошли: ки�
нофильмы, развлечения,
игры в боулинг, ну и, конеч�
но, «аппетитное» застолье.
Пока малыши за обе щеки
уплетали сладости, их раз�

СОТРУДНИКИ Каскада
Кубанских ГЭС и Кара$

чаево$Черкесского фили$
ала ПАО «РусГидро» в па$
мять о подвиге советских
солдат, защищавших Се$
верный Кавказ во время
Великой Отечественной
войны, совершили вос$
хождение на перевал Ха$
лега, расположенный на
высоте более 3000 м.

На перевалах, в местах
кровопролитных боёв, по�
всюду стоят обелиски защит�
никам Родины, установлен�
ные в середине прошлого
века. Четырнадцать гидро�
энергетиков � добровольцев

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ,
СОЛНЫШКО...

влекали аниматоры � клоу�
ны. В зале не стихали за�
дорный смех и громкие ап�
лодисменты. Ребята пели,
танцевали и участвовали в
развлекательных конкурсах.

Уполномоченный по пра�
вам ребенка в КЧР Лариса
Абазалиева отметила, что
главная цель мероприятия
достигнута. Дети обрели
новых друзей, получили
внимание и заботу, а самое
главное, почувствовали
себя нужными и любимыми.

«Этот праздник отмеча�
ется ежемесячно, и с каж�

дым разом желающих по�
могать таким детям стано�
вится все больше. Наш про�
ект в сентябре закончится,
но я уверена, что регуляр�
ные встречи с этими детка�

ми будут продолжать�
ся на протяжении
долгих лет», � заяви�
ла Лариса Абазалие�
ва.

Завершился праз�
дник запуском в небо
волшебного мешочка
с пожеланиями име�
нинников. По тради�
ции желание нельзя
рассказывать до того
момента, пока оно не
исполнится, но пят�
надцатилетняя Айса в
приметы не верит, по�
этому и рассказала

мне о своем желании.
«В первую очередь, хочу

поблагодарить организато�
ров торжества. Получила тут
массу позитивных эмоций и
незабываемых впечатле�
ний. Я желаю, чтобы каждый
ребенок обрел семью, в ко�
торой есть и мама, и папа»,
� призналась Айса.

Марина БАТЧАЕВА.
Фото автора.

70 лет Великой Победы

С памятным походом
на перевал Халега

отправились по военным
тропам Кавказа, чтобы при�
вести их в порядок. Это еже�
годная акция работников Ка�
рачаево�Черкесского фили�
ала, к которым в этом году
присоединились и кубанские
гидроэнергетики.

Походу предшествовала
совместная подготовитель�
ная работа: был проработан
маршрут похода, закуплены
необходимое снаряжение и
провизия, проведены инст�
руктажи с участниками вос�
хождения по правилам пове�
дения в горах, по технике
передвижения группой по
горным склонам и преодоле�

ния горных рек и ручьев
вброд, по дисциплине и пра�
вилам радиосвязи, по раз�
бивке лагеря в условиях вы�
сокогорья.

Путь до походного лагеря
в Аксаутском ущелье протя�
женностью 180 километров,
из них 85 по бездорожью,
занял около 6 часов. Еще
пять часов потребовалось
для пешего перехода по гор�
ным склонам. Проводником
группы стал инженер отдела
строительного контроля Ка�
рачаево�Черкесского фили�
ала Шамиль Дауров, ежегод�
но выходящий в горы вот уже
на протяжении 37 лет. Ито�
гом похода стали несколько
отремонтированных памят�
ников советским воинам.

В планах гидроэнергети�
ков осуществить восхожде�
ния на Клухорский, Нахарс�
кий, Наурский и Санчарский
перевалы с целью почтить
память воинов и привести в
порядок установленные там

обелиски и памятники.
Э. ЖДАНОВА,

специалист по связям с
общественностью Карача$
ево$Черкесского филиала
ПАО «РусГидро».

Дмитрий
15 июля 2002 г. р.

У Димы зеленые глаза,
русые волосы. Это спокой�
ный, трудолюбивый маль�
чик.

Возможные формы уст�
ройства: опека (попечи�
тельство), приемная семья.

Тел. регионального
оператора (Министер$
ство образования и науки
КЧР): 8 (8782) 25$25$54,
отдел опеки г. Черкесска:
8 (8782) 25$58$94.

Ищу
маму

и папу

ПОГОДА нынче не раду�
ет,сетуют жители Кара�

чаево�Черкесии. И действи�
тельно, август был весьма
контрастным в плане погод�
ных условий. Аномальная
жара в начале месяца стала
причиной не только ухудше�
ния самочувствия жителей
республики, но и спровоци�
ровала повышенный уро�
вень пожароопасности. А
пришедшие на смену ура�
ганный ветер и дождь с гра�
дом размером с куриное
яйцо нанесли значительный
ущерб населению Юга Рос�
сии. Причину подобных кап�
ризов природы, а также
ожидаемые погодные усло�
вия сентября разъяснила

БАБЬЕ ЛЕТО БУДЕТ!
ведущий инженер�синоптик
Карачаево�Черкесского
центра по гидрометеороло�
гии и мониторингу окружа�
ющей среды Раиса Степа�
нова.

� Подобная природная
аномалия в августе случает�
ся раз в 5�10 лет. На резкую
смену температурного ре�
жима повлияли движения
воздушных масс. Застояв�
шийся теплый антициклон
спровоцировал подъем тем�
пературы воздуха до 40 гра�
дусов, а закономерно при�
шедший ему на смену севе�

ро�западный холодный цик�
лон повлек за собой обра�
зование разделительного
фронта, который и стал при�
чиной природных катаклизм,
� объяснила Раиса Михай�
ловна.

Но доставать теплые кур�
тки и свитера еще рано, уве�
рена Раиса Степанова. По�
холодание хоть и было до�
вольно резким, но вполне
ожидаемым. Лето сдает
свои позиции, уступая мес�
то осени, а это значит, что
ночная температура возду�
ха становится заметно ниже.

Утренняя свежесть � непре�
менный атрибут осени, уже
вступила в свои права. Но
довольно высокая солнеч�
ная активность позволит
прогреваться воздушным
массам до 25 градусов, что
вполне соответствует лет�
ним нормам.

В целом, прогноз на
осень довольно благоприят�
ный. Бабье лето придет по
графику в конце сентября и
продлится до октября. Гря�
дущая неделя принесет ста�
бильно ясную погоду. Кроме
того, хорошая погода сохра�
нится и на День города и
День республики 6 и 7 сен�
тября.

Раиса АРНАУТОВА.

Прикосновение к судьбе

КАРАЧАЕВСК всегда счи�
тался спортивным горо�

дом, и это несмотря на по�
стоянную нехватку спортсо�
оружений, скудное финан�
сирование и другие издер�
жки. Тут уж, как говорится,
спрос определяет предло�
жение � если бы спортсме�
нов было меньше, не было ШИПОВКИ
ДЛЯ «КОРОЛЕВЫ»

бы и дефицита площадей.
Впрочем, кто дружен с физ�
культурой «общеукрепляю�
щей» по Высоцкому и
спортом высоких достиже�
ний, у нас в городе всегда
найдется место для пробе�
жек, разминок, спортивной
ходьбы, езды на велосипе�
де (особенно заметен бум
увлечения этим видом ны�
нешним летом), и в этом
можно наглядно убедиться,
понаблюдав за постоянны�
ми посетителями парка и
стадиона «Саулукъ». Осно�
вой же роста спортсменов �
разрядников и мастеров
высокого класса уже на про�
тяжении 60 с лишним лет
является ДЮСШ № 1, одна
из старейших в республике.
Она была открыта в далеком
1952 году, где 150 ее вос�
питанников начали зани�
маться легкой атлетикой,
баскетболом, вольной
борьбой. Со временем мно�
гие ее секции преобразова�
лись в самостоятельные
школы. Это � горнолыжная

школа в Теберде, школа
вольной борьбы, армрест�
линга, бокса, кекусинкай �
карате. И тем не менее, «ко�
ролевой» на своем троне

была и осталась легкая ат�
летика. Примечательно, что
некоторые рекорды Ставро�
польского края по этому
виду, рожденные в Карача�
евске, не побиты до сих пор!
К примеру, к таковым отно�
сится рекорд Саши Кушна�
ренко по прыжкам в длину с
разбега. Как и рекорд в беге
на 60 метров девятикласс�
ницы Людмилы Акимовой,
выполнившей норматив
первого взрослого разряда.
По нынешним меркам за 7,7
секунды в беге на эту дис�
танцию она бы получила
звание мастера спорта.

Собственно, раскрою
секрет. С Люсей Акимовой
мы росли по соседству в
шахтерском поселке, при�
городе Карачаевска. И я с
детства восхищалась ее
целеустремленностью и
силой воли � это сколько же
терпения и жертвенности
было заложено в этой невы�
сокой и хрупкой на первый
взгляд девчушке, которая
ежедневно и в мороз, и в

слякоть спешила в городс�
кую ДЮСШ после занятий в
обычной школе, а в теплое
время года на стадион, про�
делывая в оба конца 5 ки�
лометров! Да еще через
вечно шаткую кладку наше�
го детства через бурную
Кубань, на которую после
ливня было страшно гля�

нуть, пока перебираешься
по ней на другой берег…

Потом мы слышали, что
наша Люся побила очеред�
ной рекорд то � в Сочи, то �
в Пятигорске или Симферо�
поле, входя в сборную Став�
ропольского края по легкой
атлетике. Впоследствии в
ее спортивный послужной
список войдут призерство в
100�метровке на первен�
стве России, участие в зо�
нальных соревнованиях Со�
ветского Союза. «Короле�
вой спорта» легкая атлети�
ка стала и для ее семьи. Се�
стра Антонина до самой
пенсии работала тренером

С воспитанниками по легкой
атлетике на соревнованиях
«Шиповка юных» в Адлере.

в Арзгире, брат Владимир,
врач в Днепропетровске, в
свое время в мединститут
поступил благодаря состо�
явшейся спортивной карь�
ере, увлекался бегом и ме�
танием снарядов и другой
брат, Андрей, работник Ка�
рачаевского ДРСУ.

«Легкой атлетике я по�
святила около 50
лет жизни. Это она
воспитала во мне
спартанский дух,
силу воли, уравно�
вешенность, уме�
ние стойко пережи�
вать трудности и
невзгоды, � призна�
ется Людмила Аки�
мова, директор
ДЮСШ г. Карачаев�
ска, заслуженный
работник физичес�
кой культуры КЧР,
обладатель гранта
«Лучший тренер
России». � Моим ку�
миром всегда яв�
лялся старейший
тренер, бывший ди�
ректор нашей
спортшколы Али
Имзеевич Исанали�

ев. До конца своей жизни
(он дожил до 90 лет) Исана�
лиев ежедневно делал про�
бежку, для души и спортив�
ного престижа города зани�
мался с перспективными
легкоатлетами. И мы, его
воспитанники, навсегда со�
хранили узы командной
дружбы, куда бы нас ни заб�
росила судьба и сколько бы
нам ни исполнилось лет. А
без командного духа ни в
легкой атлетике, ни в игро�
вых видах спорта делать не�
чего, ведь единоличный ре�
зультат рождается именно в
коллективе».

Окончание на 5�й стр.
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КОГДА�ТО по этим тени�
стым аллеям и живопис�

ными зеленым лужайкам
бегали ребятишки и их
громкий и радостный смех
оглашал всю округу. Дей�
ствительно, от чего им было
печалиться, ведь ни один из
них не ведал, что рождение
в крепко стоящей на ногах
семье обернется для боль�
шинства из них годами реп�
рессий вдали от родины.

Здесь с абазинской зна�
тью встречался наместник
царя на Кавказе. Сюда зас�
видетельствовать свое по�
чтение приезжали атаман
Баталпашинского отдела И.
Н. Братков и генерал� май�
ор, Баталпашинский уезд�
ный начальник Н.Г. Петрусе�
вич, который снискал ог�
ромное уважение у всех
горских народов своими
добропорядочностью, ува�
жительным отношением к
людям, знатным и бедным,
мужеством и стойкостью �
история свидетельствует,
что погиб Николай Григорь�
евич как герой в 1880 году,
в бою под Геок�Тепе во вре�
мя ахал�текинской экспеди�
ции...

Речь идет о родовой
усадьбе, расположенной в
ауле Эльбурган, что в пере�
воде с абазинского означа�
ет «селение на повороте»,
которую мы посетили на
днях. Сегодня здесь живет
семья Заурбека Мекерова.
Забегая вперед, скажу, что
всякий раз, бывая в том или
ином населенном пункте
республики в творческой
командировке, убеждаюсь,
как мало мы знаем о нашей
маленькой, но такой родной
Карачаево�Черкесии, о ее
истории и людях, состав�
лявших ее цвет в не такой
уж и далекий от нас период
времени. Хотя, как знать:
много это или мало � 100
лет с лишком? Если во вре�
менном пространстве, то
это капля в море, если в ис�
числении людских судеб, то
много � почитай, четыре�
пять поколений.

Судьба семьи Мекеро�
вых, к которой принадлежал
и родной брат прадеда мо�
его героя Умар Мекеров,
вызывает особенный инте�
рес.

Умару посчастливилось
родиться в семье достаточ�
но образованного и извест�
ного человека. Его отец,
Сулейман, был удостоен
высших наград Российской
империи� ордена святого
Станислава и ордена Свя�
той Анны. Как свидетель�
ствовали наградные доку�
менты, получил он эти на�
грады за «...обеспечение
перехода отряда П.Д.Баби�
ча через Марухский перевал
в Сухум». Проще говоря,
горец провел отряд генера�
ла Бабича через секретные
тропы Главного Кавказско�
го хребта. Поначалу он был
произведен в чин прапор�
щика русской армии, по�
зднее � получил чин подпо�
ручика.

После службы в царской
армии Сулейман был из�
бран народным кадием аула
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КЧГПИ в 1977 году Люся, от�
работав год по специально�
сти в Исправненской вось�
милетке, была вынуждена
вернуться домой и устро�
иться воспитателем в дет�
сад поселка 11�й Шахты
ввиду отсутствия вакансии
тренера в родной спорт�
школе. Зато этот садик на
пять лет стал самым спор�
тивным в округе, ведь вся
физкультурно�оздорови�
тельная работа велась про�
фессионалом! И только в
1985 году ей удалось устро�
иться наконец�то тренером
по легкой атлетике в
ДЮСШ, а в 2000�м Людми�
ла ее и возглавила. Начиная
с 2001 года воспитанники
Акимовой благодаря усо�
вершенствованной методи�
ке тренировок, жесткой
дисциплине, а главное � ин�
дивидуальной работе стали
бить рекорды в четырехбо�
рье. К примеру, Альберт Аб�
реков, показавший блестя�
щие результаты по бегу на
дистанциях три и полтора
километра, Аслан Болатчи�
ев, побивший рекорд на 600
метров. Двоих самых перс�
пективных легкоатлетов Ки�
рилла Мащенко и Кос�
тю Айларова Людмила
Владимировна опреде�
лила в школу высшего
спортивного мастер�
ства КЧР к тренеру В.
Вяльцевой. И, навер�
ное, не меньше Вален�
тины Григорьевны ра�
довалась Акимова, ког�
да в 2004 году в Волго�
донске Костя побил ре�
корд в беге на 600 мет�
ров! В 2014 году ее вос�
питанница Елена Ря�
бенко выполнила нор�
матив мастера спорта
по бегу с барьерами…

…Мы перебираем с
Людмилой в ее саду
альбомы с фотографи�
ями, с ними сопернича�
ет видеоряд на айфо�
не. И везде � замеча�
тельные фрагменты
соревнований в горо�
дах России, трениро�
вок на сборах перед от�
ветственными испыта�
ниями, экскурсий и
мест отдыха ее воспи�
танников: вот Махар в
Учкуланском ущелье, а там
� лик Христа в Архызе, здесь
� волны Черного моря, че�
рез несколько снимков �
вновь узнаваемые места:
лыжная трасса на Мусса�
Ачитаре, водная гладь озе�
ра Кара�Кель. Да уж, инте�
ресной, насыщенной жиз�
нью живут учащиеся
ДЮСШ, где тренировки и
полнокровный отдых на
природе закаляют тело и
укрепляют дух.

…А я уже не могу ото�
рвать глаз от величествен�
ных гордых гладиолусов
невиданных доселе мною
оттенков � здесь и синие, и
голубые, и аквамариновые,
и палитра огненно�рыжих,
бордо, алых, молочно�бе�
лых, чуть поодаль красуют�
ся георгины, напоминаю�
щие, что «скоро осень, за
окнами август». Их родина
� мексиканские горы, и они
не боятся холодных ночей.
Высота стеблей цветов до�
ходит до двух метров, а
зреющие помидоры, по
жердям пошедшие в рост,
красуются с еще большей
высоты. Это уже не фото�
снимки и видеоряд гадже�
та, а плоды кропотливого
труда хозяйки этого чудес�

ШИПОВКИ
ДЛЯ «КОРОЛЕВЫ»

ного палисада � огорода,
где есть место и цветам, и
овощам. И главная фишка
здесь в том, что все это
благолепие выросло не на
плодородной почве а на…
породе выработанной дав�
но шахты № 11, которая
располагалась над усадь�
бой Людмилы Акимовой.
Разумеется, без удобрений,
полива, тяжелой крестьян�
ской работы здесь не обо�
шлось, и всю эту целину в 6
с лишним соток поднимала
она единолично � взрослые
дочери с семьями уже дав�
но живут за пределами по�
селка. Кстати, ее внучка
София этим летом поступи�
ла в Санкт�Петербургский
университет на психологи�
ческий факультет. И надо
видеть, какая красота от�
крывается поздним вече�
ром с дороги, что лентою

вьется внизу! С пригорка,
где находятся дом и огород
Акимовой, ее фирменный
цветник (здесь произраста�
ют 100 с лишним только гла�
диолусов, не говоря уже о
других цветах!), все это на�
поминает то ли прекрасную
декорацию к спектаклю, то
ли видение. А секрет тут
прост � вдоль дорожек в
огороде � палисаде уста�
новлены миниатюрные про�
жекторы, которые включа�
ются, когда к горам подсту�
пают сумерки…

Быть может, я и отступаю
от темы: где гладиолусы, а
где � легкая атлетика, и тем
не менее как же не воздать
дань уважения большой
труженице, успевающей
сполна отдаться работе,
связанной с физическими
нагрузками действующего
тренера, морально�психо�
логическими � руководите�
ля коллектива (в ДЮСШ под
ее началом работает свыше
20 человек), с многочислен�
ными поездками на сорев�
нования, совещания � засе�
дания в курирующих орга�
низациях? Вот она, созида�
тельная сила спорта, всегда
готовая дарить «второе ды�
хание» тому, кто не мыслит

жизни без гармонии и пре�
образований!

…Она досконально по�
мнит все показатели своих
воспитанников на крупных
соревнованиях разных лет,
«послевкусия» от посеще�
ния современных спортком�
плексов больших городов,
которые Карачаевску и не
снились, и даже экипиров�
ку команд�соперниц. Из
всех метафорических опре�
делений зависти (коих, ра�
зумеется, тьма) мне всегда
было ближе высказывание
древних: «Зависть � это при�
знание себя побежден�
ным». Жаль, что метафоры
мало помогают разбирать�
ся в жизни… Людмиле Аки�
мовой совершенно чуждо
чувство зависти в меркан�
тильном и эгоистичном его
проявлении, но только не
когда это касается экипи�

ровки ее воспитанни�
ков, спортсооруже�
ний других городов.

� Это было лет де�
сять назад. Мы уча�
ствовали в чемпиона�
те России по легкой
атлетике в Пензе. Вот
тогда�то я душой про�
чувствовала девиз
Пьера де Кубертена:
«Важно не столько
побеждать, сколько
участвовать». Эти
слова вдохновитель
Олимпийских игр
произнес в 1908 году
на обеде в его честь,
устроенном британс�
ким правительством.
Мои ребята, пред�
ставлявшие сборную
КЧР, впервые попали
на соревнования та�
кого масштаба, а
главное, воочию уви�
дели современное
спортоборудование.
Представьте себе ог�
ромный спорткомп�
лекс с хоккейной пло�
щадкой, легкоатлети�

ческим манежем, футболь�
ным и баскетбольными за�
лами, трибунами. Мы тогда
впервые увидели покрытие
из спрессованной резино�
вой крошки, по которому
без подготовки было труд�
но бегать. К тому же обувь
у ребят оставляла желать
лучшего. Первое место тог�
да заняла команда легкоат�
летов Санкт�Петербурга �
50 участников и 15 трене�
ров, одетые все супер. Тем
не менее, несмотря на то,
что у нашей команды не
было ни красивой спортив�
ной формы, ни «крутых»
кроссовок почти с зарпла�
ту бюджетника, мы среди
представителей ЮФО выс�
тупили не хуже других. При�
том в Пензе в основном со�
ревновались воспитанники
школ олимпийского резер�
ва. Но вернусь к Кубертену
� участие воспитанников
ДЮСШ из провинции в
крупномасштабных сорев�
нованиях открывает для
них, прежде всего, простор
для вдохновения, дерза�
ния, чтобы чего�то добить�
ся в жизни, путь даже и не
в спорте. Пользуясь случа�
ем, хочу выразить призна�
тельность мэру Карачаевс�

кого городского округа Рус�
лану Текееву, который нас
поддерживает, финансиру�
ет поездки на соревнова�
ния.

� Сейчас, когда весь Ка�
рачаевск с заинтересован�
ностью следит за строи�
тельством крытого плава�
тельного бассейна, много�
функционального Дворца
спорта, уверена: спорт в
городском округе по�насто�
ящему встанет на крыло.
Каков сегодняшний день
вверенной вам ДЮСШ? А то
мы все только о легкой ат�
летике…

� У нас также успешно
работают секции гандбола,
армспорта, вольной борь�
бы, футбола, карате � кеку�
синкай, шахмат. Наша гор�
дость � Олег Черкасов,
дважды чемпион мира,
трижды � России по армре�
стлингу. В сентябре он по�
едет в Малайзию на чемпи�
онат мира. Это все � заслу�
га тренера Умара Узденова,
сейчас готовим его доку�
менты на присвоение зва�
ния «Заслуженный тренер
РФ». Мурат Чомаев и Аслан
Гочияев � кандидаты в мас�
тера спорта по гандболу,
члены юношеской сборной
России. В этом году Игорь
Алещенко занял 3�е место
в Казани на Всероссийском
турнире по карате � кеку�
синкай.

Радует то, что в Россию
вернули благодаря Влади�
миру Путину «ГТО». Безус�
ловно, это большой стимул
для того, чтобы и совсем
юные, и молодежь, и сред�
нее поколение были вовле�
чены в спортивно�массовые
мероприятия. У нас ведь
даже из лексикона спортив�
ных работников (и чиновни�
ков тоже) исчезло понятие
«массовость». Триумфаль�
ное возвращение «ГТО» в
Карачаевск началось в ап�
реле нынешнего года имен�
но в нашей ДЮСШ. Нормы
Всероссийского физкуль�
турно�спортивного комп�
лекса «Готов к труду и обо�
роне» сдавали 127 учащих�
ся школ округа, более 70 че�
ловек получили дипломы I
степени. На Всероссийские
соревнования по ГТО, кото�
рые состоятся в конце авгу�
ста в Белгороде, поедут
двое наших воспитанников.
В сентябре на Всероссийс�
кие «Шиповки юных» в Ад�
лере поедут 16 наших уча�
щихся. Все наши успехи
адресую прежде всего сво�
ему дружному сплоченному
коллективу. Видели бы вы,
как мастерски, со знанием
дела тренеры и техперсо�
нал отремонтировали на
днях помещение школы: это
и штукатурка, и побелка, и
покраска высоченных залов
� большого и малого, так что
теперь любо � дорого к нам
заглянуть.

…Частенько по старой
памяти сюда заглядывают
студенты вузов страны,
приехавшие на каникулы,
ребята, вернувшиеся из
армии, благодарные трене�
рам за то, что марш�броски
на учениях не были столь
изнурительны благодаря
спортивной закалке, приво�
дят своих чад отцы и мате�
ри семейств, опять�таки,
бывшие воспитанники
спортшколы, в основной
своей  массе умеющие и
дом на плечах держать, и на
работе быть в авангарде. И
тому пример одна из них �
директор ДЮСШ Людмила
Акимова.

Людмила ОСАДЧАЯ.

Людмила Акимова на Махаре
нынешним летом.

Моя республика

РОДОВАЯ
УСАДЬБА
Мекеровых

Бибердовского (ныне
а.Эльбурган). Он старался
дать своим детям хорошее
образование, в чем и пре�
успел � его сын Умар открыл
в ауле первую школу�интер�
нат, в которой учились не
только мальчики, но и де�
вочки, что некоторыми не�
доброжелателями было
воспринято в штыки. Он
построил первую электро�
станцию, первый деревян�
ный мост через реку Малый
Зеленчук. Наконец, он, по
сути, стал первым просве�
тителем среди абазинского
народа � им была составле�
на первая азбука на арабс�
кой графике.

Он смог бы еще сделать
очень многое для своих
земляков. Но, наверное, так
было угодно Богу, что он
умер в возрасте 44 лет. Что�
бы мы, родившиеся спустя

сто лет, оценили его граж�
данский подвиг во имя бу�
дущих поколений, во славу
родной страны. Как конста�
тировали тогда медики,
умер Умар от воспаления
легких, но родные заподоз�
рили, что его отравили.

Спустя сто лет его прав�
нучатый племянник Заурбек
выкупил дом прадеда у го�
сударства и задался целью
создать здесь народный
музей.

Усадьбу в Эльбургане
мы нашли быстро, по над�
писи на фронтоне «Старин�
ная абазинская дворянская
родовая усадьба Мекерова
Заурбека Нануровича».

По роду своей деятель�
ности Заурбек Мекеров �
предприниматель, а по духу
� просветитель, искатель,
историк, гуманист. Потому
что нужно очень сильно
любить свою большую и
малую Родину, чтобы за�
даться целью сохранить для
потомков историю развития
Кавказа, где судьбы людей
(причем разных националь�
ностей и разных конфес�
сий) переплелись так тесно,
что разорвать эти узы � все
равно, что разрубить горди�
ев узел.

Так вот, на территории
этой усадьбы стоят два
дома, выполненные в одном
архитектурном стиле. Один
� современный, с огромным
каминным залом, простор�
ными холлами, уютными
спальными и т.д. Другой �
единственное, что осталось
в память об Умаре Мекеро�
ве. Сейчас здесь ведется
реставрация.

Уже давно нет ни элект�
ростанции, которую когда�
то построил, ни школы�ин�
терната, основанный им, ни
деревянного моста, по ко�
торому благодарные земля�
ки перебирались на другой

берег, но благодаря
потомкам сохра�
нился этот дом, в
котором рождались
новые поколения,
умирали от старо�
сти и невзгод зре�
лые мужи. В этом
доме в первые годы
советской власти,
которая расправля�
лась со всеми не�
угодными подчас
цинично и жестоко,
квартировала шко�
ла коммунистичес�
кой молодежи, по�
том здесь распола�
гались фельдшерс�
к о � а к у ш е р с к и й
пункт, швейная
фабрика...

...В огромной
кунацкой все стены
� в фотографиях,
вернее копиях, есть

среди них и фотографии,
которые делал известный в
те далекие годы фотограф
Ермаков.

Удивительные лица взи�
рают на мир с этих фотогра�
фий. Мудрые, познавшие
горе, но все равно светлые,
потому что чисты и светлы
были их помыслы... Увы,
разные эпохи рождают раз�
ных правителей. Одни � тех
которые пекутся о благе
своих ближних, другие � тех
которые любой ценой ста�
раются оставить о себе
след в истории. Нередко
этот след бывает кровавым.

� Это моя мама, � пояс�
нял Заурбек Нанурович, �
Татим Ботоковна, в девиче�
стве Айсанова, ей сейчас 95
лет. На другой фотографии
запечатлена моя бабушка
Фатимат из рода Лоовых.

С фотографии на меня
смотрит красивая гордая
горянка. Во всем ее облике
� огромное достоинство,
которое не вытравить ника�
кими унижениями и невзго�
дами.

� А вот это отец мамы, �
продолжал рассказ Меке�
ров, � Ботоко Айсанов. Все
они в разные годы подвер�
глись жесточайшим репрес�
сиям. Например, Ботоко
Айсанов прошел весь ад
ГУЛАГа. Пашатби Мекеров,
брат моего отца, был учас�
тником Великой Отече�
ственной войны, в тяжелых
боях попал в плен. И за это
уже после войны отсидел
более 13 лет в нашем пле�
ну, то есть в заключении.
Моего отца подвергли поли�
тическим репрессиям в
1935 году, сослали в Баяут.
Когда началась война, он
добровольцем ушел на
фронт. Сражался муже�
ственно и самоотверженно
за Родину, которую не вы�
бирают.

Мое внимание привлек
групповой снимок. На нем
все мужчины � в черкесках,
женщины � в красивых и
дорогих нарядах, расшитых
золотом.

� Магомет � родной брат
моего деда Асланбека с
супругой из рода Лиевых.
Позади них стоит кучер, �
рассказал Заурбек Нануро�
вич.

Мы вышли во двор. Под
огромной тяжестью нового
урожая склонились яблони
и груши. Раскаленный воз�
дух как будто остался за
порогом этой усадьбы, а
здесь в зеленой траве стре�
котали кузнечики, журчал
небольшой фонтанчик в
центре аллейки. И все это
вместе взятое создавало
непередаваемое ощущение
� ощущение покоя и ста�
бильности. И так не хоте�
лось выходить за калитку
этого дома � в мир, запол�
ненный волнениями, стрес�
сами и страстями...

Мы пожелали Заурбеку,
чтобы как можно быстрее
состоялось открытие на�
родного музея, который
могли бы посетить не толь�
ко жители республики, но и
наши многочисленные гос�
ти. Чтобы они тоже хотя бы
на минутку отвлеклись от
дум, которые нас на этой
бренной земле одолевают
постоянно, и окунулись в
прошлое. Может, это заста�
вит их по�иному взглянуть
на окружающий мир. И что�
то переосмыслить в своей
жизни, расставить иные
приоритеты... Дай�то Бог!

А пока в начале сентяб�
ря на территории родовой
усадьбы Мекеровых будет
считаться одним из сюже�
тов передачи «Играй, гар�
монь любимая!».

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

«ЗА КАЖДОЙ улыбкой
ребенка стоят обычные
люди», $ считают активис$
ты молодежного движения
«Chelovek читающий» и
подтверждают свои слова
на деле. В минувшие вы$
ходные ребята совместно
с благотворительным фон$
дом «Территория милосер$
дия» провели книжную яр$
марку, главной целью ко$
торой стал сбор денег для
помощи детям из мало$
обеспеченных семей.

Как признались ребята,
идея акции возникла спон�
танно. Случайно узнали, что
одна женщина решила сдать
927 книг на макулатуру по 2
рубля за килограмм. Снача�
ла были в шоке, а потом ре�
шили действовать и спасли
книги. Так у клуба читающих
города Черкесска появились
удивительные сборники раз�
личных авторов. Люди чита�
ющие, конечно, сначала про�
чли их сами, а потом решили
поделиться со всеми желаю�
щими. Напекли вкусняшек и
совместно с «Территорией
милосердия» и Молодежным
дискуссионным интеллекту�
альным клубом устроили
благотворительную книжную
ярмарку.

Цена за книгу символи�
ческая – 100 рублей. Кроме
того, каждый желающий мог

«ЗВЁЗДОЧКИ» из Карачаево$Черкесии с большим
успехом выступили в Международном детском цент$
ре «Артек». Ансамбль представил зрителям совмест$
ную с квинтетом «Дала$фандыр» из Республики Се$
верная Осетия$Алания постановку.

В этом творческом номере объединились и мастерская
инструментальная игра участников квинтета, и зажигатель�
ные танцы с отличным вокалом «Звёздочек». Юные арти�
сты, одетые в национальные костюмы, создали неповто�
римый художественный образ и сумели продемонстриро�
вать всем присутствующим на концерте яркий колорит
народов Северного Кавказа.

В «Артеке» ребята, награждённые путёвками для лет�
него оздоровительного отдыха в Крыму, в числе которых
были и участники ансамбля «Звёздочки», провели три не�
дели. За это время они подружились со сверстниками со
всех уголков огромной России. Артековцы активно зани�
мались спортом, творчеством, загорали и купались в тёп�
лом и ласковом море, играли и развивались, принимали
участие в многочисленных интереснейших мероприятиях,
экскурсиях, проектах и успели вобрать в себя незабывае�
мую атмосферу «Артека», дух самого счастливого детства
и юности.

Помимо этого талантливые дети успели побывать на
творческом вечере в Доме�музее А.П.Чехова в Ялте с уча�
стием лауреатов Всероссийского фестиваля�конкурса
«Хрустальные звездочки», а 25 августа участвовали во
впервые организованном в городе�герое Севастополе
концерте «Хрустальные звездочки – любимой России!»,
состоявшемся в зале Дома офицеров Черноморского
флота.

Пресс$служба УФССП РФ по КЧР.

Поэтическим пером

День � продолжение ночи,
Ночь � продолжение дня.
В их неразрывности
прочной
Радостный смысл бытия.

Необратимы
времени законы,
Движенье звезд на синем
небосклоне.
Не потекут бурливо
реки вспять,
Не надо зря
к прошедшему взывать.

Властелинам нынче

С ЛИТЕРАТУРНЫМ творчеством
нашего земляка $ доктора

технических наук, профессора
Хизира Тахтамышева наши чита$
тели уже знакомы $ подборки его
стихов неоднократно печатались
в нашей газете. А новые четверо$
стишия, присланные в редак$
цию, Хизир Махмудович
сопроводил неожиданной
припиской, которая прият$
но удивила. «В этом году, $
написал Тахтамышев, $
юбилей моей любимой
учительницы Зои Мухаме$
довны Жановой, привив$

«НЕОБРАТИМЫ
ВРЕМЕНИ ЗАКОНЫ...»

шей мне любовь к литера$
туре. Много лет она занималась своим волшебным ре$
меслом и воспитала в сердцах своих учеников духов$
ность, возвышенные чувства и уважение к художе$
ственному слову. Последние годы посвятила себя
благородному делу$созданию в Эрсаконской средней
школе музея аула. По$прежнему она полна сил и вдох$
новения. Хотелось бы поздравить ее с юбилеем и
пожелать здоровья и успехов в благородном деле –
воспитании молодого поколения. Считаю Зою Муха$
медовну соавтором моих скромных произведений и,
в частности, приводимых ниже четверостиший». Что
ж, такое отношение к учителю очень трогательно и
вызывает только теплые чувства.

все по силам,
Но вовек
не справятся они
С той одной
невидимою силой �
Силой притяжения
Земли.

Правда и ложь �
несовместные лица.
Ложь неприкрытая
правду боится.
Много страшней та,
что тонким вьюнком
С деревом правды
сумела сродниться.

Ты одержал
блестящую победу
И счастлив был,
обласканный толпой.
Но понял вдруг
в лучах сиянья меди,
Что воевал всю жизнь
с самим собой.

Кто скуп? А жаден кто?
Отличие простое �
Один не даст свое,
Второй берет чужое.

Птенец,
собравшийся в полет,
Без перьев камнем упадет.
Неоперившиеся мысли
Птенцов
удел печальный ждет.

В сомненьях мается
мудрец,
По тропам
к истине блуждая.
Уверен в правоте глупец,
К ней трудный путь
не начиная.

За эту истину вчера
Невинных
со свету сживали.
Сегодня новая пора �
Покойным выдали медали.

Бесчестный шаг
желая оправдать,
Пускаешь стрелы клеветы
и мести.
В стремлении позора
избежать
Все глубже погружаешься
в бесчестье.

Сжимают больно душу
бедняка,
Нет, не нуждой
рожденная тоска,
Не богача
роскошные хоромы,
А взгляд его
надменный свысока.

Мечты о будущем
прекрасны,
Как свет зари
на небе ясном.
В печальный час
спасут они,
Коль им останетесь верны.

У человека
множество врагов:
В атаке вечной
тысячи болезней.
Коль ты сегодня
был весь день здоров,
Считай,
сегодня одержал победу.

Разбогател в момент �
случается такое.
Трудней внутри
от бедности уйти.
Ведь много ран
оставило былое,
И кровоточат
скупостью они.

Феномен природы �
человечье племя,
Но бессильны люди
в фантастичный век
Будущее мира
разглядеть сквозь Время.
Этой слепотою
счастлив человек.

КНИГА
В ОБМЕН
НА ДОБРО

попробовать свои силы в ин�
теллектуальной викторине,
суперприз которой – билет в
кинотеатр. А еще девчонки
плели красивейшие косы,
делали модные смываемые
флеш�тату и угощали всех
своими кулинарными творе�
ниями.

� Очень интересная ак�
ция, отличная подборка книг.
С удовольствием проверили
свои знания в интеллектуаль�
ной игре, � рассказали Анна
и Олег. – Домой несем сер�
тификат об участии и пару
интересных книг.

Молодежное движение
«Chelovek читающий» суще�
ствует уже три года. За столь
небольшой промежуток вре�
мени успели уже сделать
немало. Например, победить
стереотип о том, что нынеш�
нее поколение не читает.
Читает, и еще как. В одно�
именной группе в социаль�
ной сети насчитывается
5591участник. Еженедельно
страницы паблика обновля�
ются, и каждый может поде�
литься впечатлениями от
прочитанного и посоветовать
понравившиеся литератур�
ные произведения.

Несмотря на испортившу�
юся погоду, из�за которой
пришлось в спешном поряд�
ке спасать книги, клубу
«Chelovek читающий» уда�
лось продать 500 книг, зап�
лести десятки кос и сделать
более 40 модных тату. В те�
чение книжной ярмарки было
собрано 17 тысяч рублей.
Все денежные средства бу�
дут использованы для помо�
щи детям из малообеспечен�
ных семей в подготовке к
новому учебному году.

Раиса АРНАУТОВА.

Наши «звездочки»
покорили зрителей
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Администрация Малока-
рачаевского муниципаль-
ного района предоставляет 
в аренду земельный участок 
из земель сельскохозяй-
ственного назначения со 
следующими характеристи-
ками: с кадастровым но-
мером 09:08:0020106:422, 
расположенный по адресу: 
КЧР. Малокарачаевский 
район, Кичи-Балыкское СП, 
участок находится пример-
но в 2 км от с. Кичи-Балык 
по направлению на запад, 
площадью 2000 кв. м, для 
ведения личного подсобно-
го хозяйства.
Управление имуществом 
и коммунальным комплек-
сом города мэрии муни-
ципального образования г. 
Черкесска предоставляет 
на праве аренды земель-
ный участок из категории 
земель населенных пун-
ктов, расположенный по 

разноеГлавный редактор В. Г. ПОЛОНСКАЯ.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя
 

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
25.08.2015 г. Черкесск № 236

Об утверждении Порядка предоставления и расходования в 
2015 году иных межбюджетных трансфертов, выделяемых 
из федерального бюджета бюджету Карачаево-Черкесской 

Республики на выплату денежного поощрения лучшим 
муниципальным учреждениям культуры, находящимся на 

территориях сельских поселений, и их работникам

В соответствии с постановлением Правительства Российской Феде- 
рации от 25.01.2013 № 30 «О порядке распределения и предоставления 
из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации 
иных межбюджетных трансфертов для последующего предоставления 
иных межбюджетных трансфертов из бюджета субъекта Российской Фе-
дерации местным бюджетам на выплату денежного поощрения лучшим 
муниципальным учреждениям культуры, находящимся на территориях 
сельских поселений, и их работникам», распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 18.02.2015 № 244-р Правительство Карача-
ево-Черкесской Республики ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить Порядок предоставления и расходования в 2015 году 
иных межбюджетных трансфертов, выделяемых из федерального бюджета 
бюджету Карачаево-Черкесской Республики на выплату денежного поощ-
рения лучшим муниципальным учреждениям культуры, находящимся на 
территориях сельских поселений, и их работникам согласно приложению.

2. Определить Министерство культуры Карачаево-Черкесской Респу-
блики уполномоченным органом исполнительной власти Карачаево-Чер-
кесской Республики (далее - Уполномоченный орган):

по направлению иных межбюджетных трансфертов бюджетам муни-
ципальных образований Карачаево-Черкесской Республики на выплату 
денежного поощрения лучшим муниципальным учреждениям культуры, 
находящимся на территориях сельских поселений, и их работникам;

по представлению в Министерство культуры Российской Федерации, 
не позднее 15 января 2016 года, отчета об использовании межбюджетных 
трансфертов из федерального бюджета.

3. Министерству финансов Карачаево-Черкесской Республики иные 
межбюджетные трансферты бюджетам муниципальных образований 
Карачаево-Черкесской Республики на выплату денежного поощрения 
лучшим муниципальным учреждениям культуры, находящимся на тер-
риториях сельских поселений, и их работникам перечислять на лицевой 
счет Уполномоченного органа.

Уполномоченный орган перечисляет иные межбюджетные транс-
ферты бюджетам муниципальных образований Карачаево-Черкесской 
Республики на выплату денежного поощрения лучшим муниципальным 
учреждениям культуры, находящимся на территориях сельских посе-
лений, и их работникам на основании соответствующего соглашения с 
Министерством культуры Российской Федерации.

4. Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республики 
от 26.08.2014 № 247 «Об утверждении Порядка предоставления и рас-
ходования в 2014 году иных межбюджетных трансфертов, выделяемых 
из федерального бюджета бюджету Карачаево-Черкесской Республики 
на выплату денежного поощрения лучшим муниципальным учреждени-
ям культуры, находящимся на территориях сельских поселений, и их 
работникам» признать утратившим силу.

5. Уполномоченному органу обеспечить контроль за целевым ис-
пользованием иных межбюджетных трансфертов.

6. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить 
на заместителя председателя Правительства Карачаево-Черкесской 
Республики, курирующего вопросы культуры.

Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики М. Я. КАРдАНОВ.

 Приложение к постановлению
Правительства Карачаево-Черкесской 

Республики от 25.08.2015 № 236

ПОРЯдОК
предоставления и расходования в 2015 году иных 

межбюджетных трансфертов, выделяемых из федерального 
бюджета бюджету Карачаево-Черкесской Республики на 
выплату денежного поощрения лучшим муниципальным 

учреждениям культуры, находящимся на территориях сельских 
поселений, и их работникам

1. Настоящий Порядок предоставления и расходования в 2015 
году иных межбюджетных трансфертов, выделяемых из федерального 
бюджета бюджету Карачаево-Черкесской Республики на выплату де-
нежного поощрения лучшим муниципальным учреждениям культуры, 
находящимся на территориях сельских поселений, и их работникам 
(далее - Порядок) разработан в соответствии с постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 25.01.2013 № 30 «О порядке 
распределения и предоставления из федерального бюджета бюджетам 
субъектов Российской Федерации иных межбюджетных трансфертов для 
последующего предоставления иных межбюджетных трансфертов из 
бюджета субъекта Российской Федерации местным бюджетам на выплату 
денежного поощрения лучшим муниципальным учреждениям культуры, 
находящимся на территориях сельских поселений, и их работникам», 
распоряжением Правительства Российской Федерации от 18.02.2015 
№ 244-р и определяет порядок предоставления и расходования в 2015 
году иных межбюджетных трансфертов, выделяемых из федерального 
бюджета бюджету Карачаево-Черкесской Республики на выплату де-
нежного поощрения лучшим муниципальным учреждениям культуры, 
находящимся на территориях сельских поселений, и их работникам 
(далее - иные межбюджетные трансферты).

2. Получателями иных межбюджетных трансфертов являются органы 
местного самоуправления муниципальных образований Карачаево-Чер-
кесской Республики.

3. Иные межбюджетные трансферты перечисляются бюджетам муни-
ципальных образований Карачаево-Черкесской Республики на выплату 
денежного поощрения лучшим муниципальным учреждениям культуры, 
находящимся на территориях сельских поселений, и их работникам по 
итогам конкурсного отбора на выплату денежного поощрения.

4. Уполномоченный орган создает конкурсную комиссию по отбору 
лучших муниципальных учреждений культуры, находящихся на территори-
ях сельских поселений, и их работников (далее - конкурсная комиссия).

5. Конкурсная комиссия проводит конкурс на основе критериев 
конкурсного отбора, утвержденных Приказом Министерства культуры 
Российской Федерации от 02.04.2013 № 306 «О реализации поста-
новления Правительства Российской Федерации от 25.01.2013 № 30» 
и определяет рейтинг лучших учреждений культуры, находящихся на 
территориях сельских поселений, и их работников. 

6. Конкурс осуществляется с участием базовых, профильных учреж-
дений культуры Карачаево-Черкесской Республики и экспертов в сфере 
культуры, привлекаемых конкурсной комиссией (по согласованию).

7. Конкурсная комиссия на основании рейтинга в соответствии с 
объемом иных межбюджетных трансфертов, утвержденных Карачае-
во-Черкесской Республике распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 18.02.2015 № 244-р, формирует список победителей 
конкурса.

8. Результаты конкурса доводятся Уполномоченным органом до 
сведения победителей конкурса.

9. На основании списков победителей конкурса Уполномоченный 
орган издает распоряжение о присуждении денежных поощрений, 
определенных конкурсной комиссией. 

10. Иные межбюджетные трансферты, полученные из федерального 
бюджета, перечисляются Министерством финансов Карачаево-Черкес-
ской Республики на лицевой счет Уполномоченного органа, открытый 
в Управлении Федерального казначейства по Карачаево-Черкесской 
Республике для обслуживания исполнения республиканского бюджета.

11. Уполномоченный орган перечисляет иные межбюджетные транс-
ферты на лицевые счета органов местного самоуправления муници-
пальных образований, открытые в территориальных органах Управления 
Федерального казначейства по Карачаево-Черкесской Республике, 
на основании соглашения, заключаемого Уполномоченным органом с 
органом местного самоуправления муниципального образования, не 
позднее 20 календарных дней после заключения соглашения Уполномо-
ченным органом с органом местного самоуправления муниципального 
образования. Иные межбюджетные трансферты отражаются в доходной 
части местных бюджетов.

12. Органы местного самоуправления муниципальных образований 
не позднее 31 декабря 2015 года представляют в Уполномоченный орган 
отчет о расходовании иных межбюджетных трансфертов.

В случае несвоевременного представления органами местного 
самоуправления муниципальных образований отчета о расходовании 
иных межбюджетных трансфертов Уполномоченный орган вправе при-
остановить предоставление иных межбюджетных трансфертов бюджету 
данного муниципального образования.

13. Уполномоченный орган не позднее 15 ноября 2015 года пред-
ставляет в уполномоченный федеральный орган исполнительной власти 
отчет о расходовании иных межбюджетных трансфертов, в порядке и 
форме, утвержденной Министерством культуры Российской Федерации.

14. Иные межбюджетные трансферты носят целевой характер и не 
могут быть использованы на иные цели. Органы местного самоуправ-
ления муниципальных образований несут ответственность за нецелевое 
использование иных межбюджетных трансфертов, недостоверность 
представляемых в соответствии с настоящим Порядком документов.

15. Контроль за целевым использованием выделенных средств 
осуществляет Уполномоченный орган.

Официально

Кадастровым инженером Лайпановым  Залимханом  
Исхаковичем (квалификационный аттестат №09-11-16, 
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782)20-34-22; e-mail: 
zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подготовке  
проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 

09:02:0000000:6947, расположенный по адресу: КЧР, 
Прикубанский р-н, СПК «Холоднородниковский», поле № 
35 (паcтбище).

09:02:0000000:6720;6722, расположенный по адресу: 
КЧР, Прикубанский р-н, СПК «Холоднородниковский», поле 
№ 40 (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Борхозова 
Фатима Султановна (с. Холоднородниковское, ул. Родни-
ковская, дом 44, тел. 8-928-384-53-66).

С проектами межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, 
ООО «Земля и право», 8(8782) 20-34-22.

Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адре-
су: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Организатор торгов - ООО «ЛедСофт.ру» (ИНН 2632084584, 
Пенс.:036-032-025664, почт. адрес: 357500, Ставропольский 
край, г. Пятигорск, ул. Московская 63, стр.1, оф. 11, тел: 8 
(8793)404447, e-mail: ledsoft@ledsoft.ru), по поручению кон-
курсного управляющего должника ИП главы К(Ф)Х Коркма-
зовой М. К. (369000, Карачаево-Черкесская Республика, г. 
Черкесск, ул. Октябрьская, 311А, кв.1, ИНН 091701661696, 
ОГРНИП 307091703200058, СНИЛС: 144-112-53311, процедура 
конкурсное производство назначена решением Арбитражно-
го суда Карачаево-Черкесской Республики от 11.02.2014 по 
делу А25-1168/2013), Попова Виктора Александровича (ИНН 
263502204938, СНИЛС 005-170-390-14, адрес: 355000, г. Ставро-
поль, пр. Кулакова, 13Д, оф. 311), член НП «Межрегиональная 
Саморегулируемая организация профессиональных арбитраж-
ных управляющих» (адрес: 119240, г. Москва. Котельническая 
наб., д. 17, ИНН 7705494552, ОГРН1037705027249), сообщает 
о проведении 02.09.2015 г., в 00-00 мин. по МСК, на сайте 
http://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ открытых торгов в форме 
публичного предложения. Лот №1 - Имущество, обременено 
залогом в пользу ОАО “Россельхозбанк”: Здание семенного 
склада на току №5, назначение объекта – складское, площадь 
объекта – 1439,5 кв.м, 1989 г.п., кадастровый (или условный) 
номер объекта 09:02:0000000:14799; Здание центрального 
склада, назначение объекта – складское, площадь объек-
та – 2112 кв.м, кадастровый (или условный) номер объекта 
09:02:0000000:148032010 г.п.; Земельный участок, кадастровый 
(или условный) номер объекта 09:02:0280101:19, наименование 
объекта – Земельный участок, назначение объекта – земли 
населенных пунктов – территория зернотока, площадь объекта 
– 22059 кв.м. Имущество, не обремененное правами третьих 
лиц: Здание семенного склада на току №3, площадью 807,3 
кв.м, Литер Г2, этажность: 1, назначение объекта – складское, 
площадь объекта – 807,3 кв.м, 1972 г.п. Кадастровый (или ус-
ловный) номер объекта 09:02:0000000:14800; Здание семенного 
склада на току №4, назначение объекта – складское, площадь 
объекта – 623,2 кв.м, 1982 г.п. Кадастровый (или условный) 
номер объекта 09:02:0000000:14798; Здание семенного склада 
на току №1, назначение объекта – складское, площадь объек-
та – 436,1 кв.м,; Кадастровый (или условный) номер объекта 
09:02:0000000:14801, 1964 г.п.; Здание семенного склада на 
току №2, назначение объекта – складское, площадь объекта 
– 697 кв.м., 1948 г.п., Кадастровый (или условный) номер 
объекта 09:02:0000000:14802. Адрес (местоположение) объек-
тов: Россия, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, с. Счастливое, ул. Зеленая, 1а. Начальная цена лота 
составляет 12 847 434,30 рубля. Начальная цена действует в 
течение 5 рабочих дней. Последовательное снижение цены - 
каждые 5 рабочих дней по 5% от начальной цены лота. Срок 
публичного предложения 25 рабочих дней. Для участия в 
торгах претенденты должны зарегистрироваться на сайте по 
адресу: http://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ и подать заявку в 
электронном виде. Заявка оформляется в соответствии с п.11 
ст. 110 ФЗ «О НЕСОСТОЯТЕЛЬНОСТИ (БАНКРОТСТВЕ)» от 
26.10.2002 N 127-ФЗ и приказом Минэкономразвития №54 
от 15.02.10 г. в ред. от 21.01.2011 N 22, к заявке должны 
прилагаться следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выданная не более чем за 5 
дней до момента подачи заявки, копия решения об одобрении 
или о совершении крупной сделки, если требование о необ-
ходимости наличия такого решения для совершения крупной 
сделки установлено законодательством Российской Федерации 
и (или) учредительными документами юридического лица и 
если для Претендента приобретение Имущества (предприятия) 
или внесение денежных средств в качестве задатка являются 
крупной сделкой;выписка из ЕГРИП (для ИП) или засвиде-
тельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), выданная не более 
чем за 5 дней до момента подачи заявки, копии документов, 
удостоверяющих личность (для физического лица); документ, 
подтверждающий полномочия лица на осуществление действий 
от имени заявителя; платежное поручение о перечислении 
задатка с отметкой банка об исполнении. Помимо вышепере-
численных документов претендент имеет право, но не обязан 
представить любые документы, характеризующие претендента, 
например бухгалтерские балансы, учредительные документы, 
лицензии, сертификаты и прочее. С имуществом можно ознако-
миться по адресу местоположения объектов, по предваритель-
ной записи у организатора торгов. Задаток составляет 10% от 
начальной цены лота и вносится по следующим реквизитам: 
ООО «ЛедСофт.ру» ИНН 2632084584, КПП 263201001, ОГРН 
1072632001793, р/с 40702810508000000220, в Ставропольском 
ф-ле ПАО «Промсвязьбанк», к/с 30101810500000000773, БИК 
040702773. Задаток вносится одновременно с подачей заявки.
Право приобретения имущества должника принадлежит участ-
нику торгов по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения, который представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества должника, установленной для определен-
ного периода проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения. С даты определения победителя торгов 
по продаже имущества посредством публичного предложения 
прием заявок прекращается. Подведение итогов состоится в 
день определения победителя торгов на сайте проведения 
торгов. В течение пяти дней с даты подписания этого прото-
кола Конкурсный управляющий направляет победителю торгов 
предложение заключить договор купли-продажи имущества 
с приложением проекта данного договора в соответствии с 
представленным победителем торгов предложением о цене. 
Оплата имущества должна быть осуществлена покупателем в 
течение 30 дней со дня подписания договора купли-продажи, 
на реквизиты должника: ИП Глава КФХ Коркмазова Мадина 
Казбековна, ИНН 091701661696, р/с 40802810431000000219 в 
Карачаево-Черкесском РФ ОАО «РОССЕЛЬХОЗБАНК» г.Чер-
кесск, к/с 30101810100000000818, БИК 049133818.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Организатор - администрация Абазинского муниципального района 

на основании постановления администрации Абазинского муниципаль-
ного района от 07.08.2015 № 247 «Об аукционе на право заключения 
договоров аренды земельных участков».

Способ проведения аукциона - аукцион, открытый по составу 
участников, открытой формой подачи предложений.

Предмет аукциона:
Лот № 1: Право на заключение договора аренды земельного участка 

площадью 720 кв. м, из категории земель населенных пунктов. Местопо-
ложение - Россия, Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский район, 
а. Псыж, в 25 м западней трассы «Черкесск – Ставрополь», между ули-
цами Победы и Джандубаева. Разрешенное использование - под объект 
производственных зданий по переработке зерновых и технических культур.

Кадастровый номер: 09:02:0210103:623.
Начальная цена предмета аукциона - 26567 рублей.
Шаг аукциона: 3% от начальной цены - 797 рублей.
Сумма задатка — 5313,4 (20% от начальной цены) рубля.
Срок аренды - 3 (три) года.
Лот № 2: Право на заключение договора аренды земельного участка 

площадью 321100 кв. м, из категории земель сельскохозяйственного на-
значения. Местоположение - Россия, Карачаево-Черкесская Республика, 
Абазинский район, в 1 км южнее а. Инжич-Чукун, поле № 39. Разрешенное 
использование – для ведения животноводства.

Кадастровый номер: 09:03:0040111:127.
Начальная цена предмета аукциона - 97960 рублей. 
Шаг аукциона: 3% от начальной цены - 2938,8 рубля.
Сумма задатка — 19592 (20% от начальной цены) рубля.
Срок аренды - 3 (три) года.
Лот № 3: Право на заключение договора аренды земельного участка 

площадью 290 000 кв. м, из категории земель сельскохозяйственного 
назначения. Местоположение - Россия, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Абазинский район, в 1 км южнее а. Инжич-Чукун, поле № 33. 
Разрешенное использование - под пашню.

Кадастровый номер: 09:03:0040112:136.
Начальная цена предмета аукциона - 88980 рублей.
Шаг аукциона: 3% от начальной цены - 2669,4 рубля.
Сумма задатка — 17796 (20% от начальной цены) рублей.
Срок аренды - 3 (три) года.
Лот № 4: Право на заключение договора аренды земельного участка 

площадью 400 кв. м, из категории земель населенных пунктов. Место-
положение - Россия, Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский 
район, а. Псыж, в 50 м юго-восточнее домовладения по ул. Шоссейная, 
41 «а». Разрешенное использование – под строительство объекта оп-
товой торговли.

Кадастровый номер: 09:02:0210103:655.
Начальная цена предмета аукциона - 32830 рублей.
Шаг аукциона: 3% от начальной цены - 985 рублей. 
Сумма задатка - 6566 (20% от начальной цены) рублей.
Срок аренды - 3 (три) года.
Ограничения использования, обременения земельных участков, 

являющихся предметом аукциона, отсутствуют. 
Дата рассмотрения заявок: 02.10.2015 г. в 10-00 часов.
Время и место проведения аукциона: 03.10.2015 г. в 10-00 часов по 

адресу: а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 1, каб. первого заместителя главы 
администрации Абазинского муниципального района.

Заявки принимаются: с 01.09.2015 г. по 01.10.2015 г. по тому же адресу.
Форму заявки на участие в аукционе и другую аукционную докумен-

тацию можно получить на сайте в сети Интернет: www.torgi.gov.ru или 
согласно поданному заявлению по адресу: а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 
1, каб. № 9, тел. 8 (87873) 3-42-40. Контактное лицо: Джужуев Мардас 
Османович.

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. Черкесск, 
ул. Революционная, 5, адрес электронной почты zbarskaya_tanya@
mail.ru, тел. 8 (8782) 26-23-47) в отношении земельного участка 
с кадастровым номером 09:03:0190102:8, расположенного по 
адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский район, а. 
Эльбурган, ул. О. Кумукова, д. 2, выполняет кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Байбакова Ирина 
Ивановна (КЧР, г. Черкесск, ул. К. Маркса, 81, тел. 89054242525).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ земельного участка состоится по адресу: 
г. Черкесск, ул. Революционная, 5, 01.10.2015 г. в 10-00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно озна-
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. 

Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного 
участка на местности принимаются с 01.09.2015 г. по 01.10.2015 
г. по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границы: КЧР, Абазинский 
район, а. Эльбурган, ул. Кумукова, 4.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. 
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты 
zbarskaya__tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26-23-47) в отношении 
земельных участков, расположенных: Прикубанский район, СА 
им. Красных Партизан, кадастровые номера 09:02:0000000:7921, 
7589, 10032, 10023, выполняет работы по подготовке проектов 
межевания земельных участков.

Выделяемые в счет земельной доли земельные участки 
располагаются: пашня, поле № 11, бригада № 4 - кадастровый 
номер 09:02:0000000:7921; сенокос, поле № 17 - кадастровый 
номер 09:02:0000000:7921, 7589; сенокос, поле № 11 - када-
стровый номер 09:02:0000000:10032, 10023.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания 
земельных участков является Айбазова Сапият Хыйсаевна 
(Прикубанский район, с. Николаевское, ул. Международная, 13 
тел. 89283817954).

С проектами межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения границ 
земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: г, Черкесск, ул. Революционная, 5.

При проведении согласований местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Борлаковым Исламом Шамилье-
вичем (№ квалификационного аттестата КИ - № 09-12-44), 
почтовый адрес: 369000, КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 10, 
тел. 8-938-035-63-23, e-mail: islam_6323@mail.ru) выполняют-
ся кадастровые работы в связи с образованием земельных 
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей 
долевой собственности на земельные участки с кадастровыми 
номерами: 09:03:0000000:3651, Папшуов Мухарбий Шугаибович, 
площадью: 1,9 га сельхозугодий, из них: 1,5 га - сенокос, 0,4 
га - пастбища; 09:03:0000000:3753, Малеев Заудин Абдул-Га-
ниевич, площадью 4,6 га сельхозугодий, из них: пашни – 2,7 
га, сенокос – 1,5 га, пастбища – 0,4 га, расположенные по 
адресу: КЧР, Хабезский район, СПК «Зеюковское», в 500 м 
юго-западнее а. Зеюко.

Заказчиком кадастровых работ: является Папшуов М. Ш.
Цель кадастровых работ: образование земельных участков 

путем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой 
собственности из земель сельхозназначения, расположенных 
по адресу: КЧР, Хабезский район, СПК «Зеюковское», в 500 
м юго-западнее а. 3еюко.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ данных земельных участков состоится 
по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 10, 17.09. 2015 
года, в 10 ч. 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 10, 
1-й этаж.

Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного 
участка на местности принимаются в течение месяца со дня 
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. 
Ленина, № 10, 1-й этаж.

Кадастровым инженером Айбазовой Аминат Казбе-
ковной (г. Черкесск, ул. Революционная, 5, квалифика-
ционный аттестат № 09-11-20, e-mail; amina_aybazova@
mail.ru, тел. 8 (87822) 6-23-47) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания земельных участков с 
кадастровыми номерами: 09:07:0000000:2108, 2106, рас-
положенных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, 
СПК «Джегутинский», поле № 5 (сенокос по 1,67 га).

Заказчиком кадастровых работ является Лепшоков 
Асхат Маджитович (КЧР, Усть-Джегутинский район, а. 
Новая Джегута, ул. Солнечная, 1, тел. 89283982141).

С проектом межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революцион-
ная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5, ООО 
«Глобус-1».

Кадастровым инженером Каппушевой Мадиной Лудовной 
(квалификационный аттестат № 09-14-58, г. Черкесск, ул. 
Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9; тел.: 8928-
925-27-19, 20-06-66; e-mail: kc-zemlya@mail.ru) выполняются 
работы по подготовке проектов межевания земельных участков 
с кадастровым номером:

- 09:03:0000000:2683, расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», поле № 19. Заказ-
чиком кадастровых работ является Унежев Ауес Махмудович 
(КЧР, Хабезский район, а. Бесленей, ул. Д. Гутякулова, д. 32).

- 09:01:0010401:361, расположенный по адресу: КЧР, Ады-
ге-Хабльский район, АКХ Старо-Кувинск, поле № 7, участок № 
43. Заказчиком кадастровых работ является Аджиев Мухамед 
Александрович (КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Эрсакон, ул. 
Комсомольская, д. 29).

С проектом межевания земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, 
строен. 2, офисы 8, 9. Возражения, дополнения, предложения 
по доработке проекта межевания земельного участка прини-
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, 144 «а», ООО 
«Кадастровый Центр «Земля».

Управление имуществом и коммунальным ком-
плексом города мэрии муниципального образования 
г. Черкесска информирует население о предстоя-
щем предоставлении на праве аренды земельного 
участка из категории земель населенных пунктов, 
площадью 2161 кв.м, с кадастровым номером: 
09:04:0000000:28715, расположенного по адресу: г. 
Черкесск, ул. Кубанская, ул. Р. Люксембург, ул. 
Малокубанская, на период строительства газопро-
вода низкого давления.Республиканское государственное бюджетное уч-

реждение «КЧР-Фарм», местонахождение: КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Привокзальная, 1 «3», сообщает о том, что 
11 августа 2015 г. Правительством КЧР (Постановление 
№ 230 от 11.08.2015 г.) было принято решение о реор-
ганизации в форме присоединения к Республиканскому 
государственному бюджетному учреждению «КЧР-Фар-
мация», местонахождение: КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, Промплощадка. Требования 
кредиторов учреждения могут быть заявлены в течение 
30 дней с момента опубликования объявления по адре-
су: КЧР, г. Черкесск, ул. Привокзальная, 1 «3», тел. 8 
(8782) 21-12-47, e-mail: kchr-farm@mail.ru.

ВНИмАНИЕ!
Извещение о проведении аукциона, организатором которого 

является администрация Абазинского муниципального района, 
опубликованное в газете «ДР» № 128 (19220) от 20.08.2015 
г., считать недействительным.

От всей души поздравляем 
замечательного человека, общего любимца группы 

«А» математики Ставропольского 
педагогического института 1968 г. выпуска

ДжанДубаева
заудина Джамельевича

с 75-летием!
	 	 Здоровья,	 счастья,	 удачи	
	 	 и	 долгих	 лет	 жизни.

Однокурсники.

адресу: г. Черкесск, ул. 
Панфилова - ул. Панчен-
ко, площадью 3000 кв. м, 
с кадастровым номером  
09:04:0101245:47, под га-
ражами.
 Утерянный аттестат об 
основном общем образо-
вании № 09 ББ 0006535, 
выданный МКОУ СОШ ст. 
Исправной в 2008 г. на имя 
Петрова Алексея Сергее-
вича, считать недействи-
тельным.

Телефоны отдела рекламы

26-36-34
26-41-07

СПРАВКИ РЕКЛАМА


